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OEA SUGIERE NUEVAS ELECCIONES EN VENEZUELA

▲ La representante de Guanajuato, Prisca Awiti, 
cayó en la final ante la eslovena Andrea Leski, en 
un combate atestiguado por millones de mexicanos 

vía remota. Lo conseguido, le dio a nuestro país su 
segunda presea en las Olimpiadas de Francia y la 75 
en su historia. Foto @juegosolimpicos
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Hasta hace sólo unos meses, por las noches, los 
pasillos de la ex penitenciaría Juárez los recorrían 
fantasmas de criminales cuya muerte no puso fin 
a su excomunión y los eructillos contenidos de 
burócratas condenados a archivar bosques. Desde 
la encrucijada en la que se decidían condenas y 
ahora trámites, un gato chel vagaba, dándole cinco 
segundos de gracia a ratones con sueños suicidas.
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Prisca Awiti le da a 
México una histórica 
medalla en judo 

Hace siete años, Prisca 
Awiti optó por emular a 
su hermano y buscar tras-
cender en el judo a nivel 
mundial, pero con una gran 
diferencia: ella lo haría por 
México, mientras que él te-
nía tiempo haciéndolo por 
Gran Bretaña.

Muy buena decisión.
Awiti Alcaraz, nacida 

en Londres, obtuvo el mar-
tes la medalla olímpica de 
plata en la categoría de -63 
kilogramos de los Juegos 
de París y le dio a México 
su primera presea en la 
historia de esta disciplina. 
Perdió por ippon ante la es-
lovena Andreja Leski en la 
final realizada en la Arena 
del Campo de Marte.

“No me la creo todavía 
que soy una medallista 
olímpica. Estoy orgullosa y 
feliz. No pudo ser el oro, 
pero estoy contenta con 
mis peleas”, dijo Awiti Al-
caraz, de madre mexicana 
y padre keniano. La me-
dalla es la segunda para la 
delegación tricolor en París 
2024. El equipo de mujeres 
en tiro con arco ganó pre-

viamente un bronce.
“En México las mujeres 

estamos fuertes, tenemos 
mucho talento”, agregó la 
judoca de 28 años. “No creo 
que esta sea la última me-
dalla en estos Juegos”.

La plata de Awiti Alca-
raz es la 25a. en la historia 
del equipo mexicano, y la 
presea 75 en total. Prisca se 
une a Pilar Roldán (1968), 
Ana Gabriela Guevara 
(2004), Belém Guerrero 
(2004), Aída Román (2012), 
Paola Espinosa-Alejandra 
Orozco (2012), Guadalupe 
González (2016) y María del 
Rosario Espinoza (2016), en 
el grupo de medallistas de 
plata en unos Juegos Olím-
picos.

Los dirigentes nacio-
nales estimaron que la 
delegación podría alcan-
zar las nueve totales para 
empatar el récord logrado 
cuando el país fue anfi-
trión en México 1968, 
pero en su presupuesto no 
contemplaban el judo, una 
disciplina que recibe poco 
apoyo en el país.

En ruta a la final, Awiti 
Alcaraz dejó en el camino a 
Nigara Shaheen, del equipo 
de refugiados, luego a la po-
laca Angelica Szymanzka, a 

la austriaca Lubjana Piove-
sana y a la croata Katarina 
Kristo. “Fueron combates 
difíciles, ante medallistas 
en ‘grand slam’”, señaló 
el entrenador del equipo 
mexicano, el cubano Jorge 
Luis Atencio.

Asimismo, la ausencia 
de nadadores mexicanos 
en los 100 metros libres se 
cortó el martes, luego de 
32 años. Y para Jorge Iga 
fue también la culminación 
de un esfuerzo particular 
en un deporte golpeado 
por falta de apoyo guber-
namental en su país. Iga 
marcó un tiempo de 49.28 
segundos para terminar en 
la séptima posición de la 
séptima manga eliminato-
ria en la prueba estelar de 
la natación. Terminó en el 
puesto 32 entre 79 compe-
tidores.

Miguel de Lara se me-
tió a las semifinales de los 
200 pecho debido a la baja 
del neerlandés Arno Kam-
minga, aunque no pudo 
avanzar.

En el remo, Kenia Le-
chuga quedó fuera de la 
lucha por las preseas al fi-
nalizar en el quinto puesto 
de su grupo en los cuartos 
de final del scull.

AP
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 Prisca Awiti (izquierda), con la eslovena Andreja Leski, su rival en la final. Foto Ap

Datos y detalles sobre la 

máxima justa deportiva.

-Medallero: Japón (7 medallas

de oro; 2 de plata y cuatro de

bronce; 13 en total); China (6-

6-2; 14); Australia (6-4-1; 11);

Francia (5-9-4; 18); Corea del

Sur (5-3-3; 11).

-Eventos a seguir: A las 9:30

de la mañana de este miércoles 

arranca la final individual de

la gimnasia artística varonil y

en la natación, a partir de las

12:30 horas, se realizarán otras

cinco finales, entre ellas las de

los 100 metros libres en ambas

ramas y los mil 500 para mu-

jeres, donde Katie Ledecky irá

por el octavo oro de su carrera

olímpica. En el basquetbol, el

nuevo “Dream Team” de Esta-

dos Unidos saldrá por su boleto

a cuartos de final al enfrentar

a Sudán del Sur, choque que

comienza a las 13 horas. Tam-

bién termina la fase de grupos

del futbol femenil. Igualmente 

habrá actividad en basquetbol 

3x3, boxeo, volibol de playa, 

volibol, esgrima, balonmano, 

tiro con arco, equitación, entre 

otras disciplinas.

Transmisiones en vivo por te-

levisión, en Tudn, de una de la 

mañana a tres de la tarde; canal 

5, de 6 de la mañana a tres de la 

tarde, y canal 9, de 8 am a 3 pm.

-Mexicanos en acción: El atle-

tismo dará inicio con la marcha

de 20 kilómetros en ambas

ramas, donde habrá presencia

mexicana. Este miércoles a las

23:30 horas (tiempo del centro

de México) comenzará la ca-

rrera varonil, mientras que la fe-

menil empezará el jueves 1 de

agosto a la 1:20 de la mañana.

-El dato olímpico: 28 meda-

llas, 23 de ellas de oro, son

las que ganó en su carrera el

ex nadador estadunidense Mi-

chael Phelps, la máxima cifra

en la historia.

DE LA REDACCIÓN

París 2024

Biles y EU se redimen 
con oro en la gimnasia; 
Brasil, tercer lugar

París.- La “Gira de Reden-
ción” culminó en el sitio 
predilecto de Simone Bi-
les: lo más alto del podio 
olímpico. Otra vez.

Con su singular bri-
llantez, la estrella de la 
gimnasia comandó una 
aplastante actuación de 
Estados Unidos en la final 
de equipos escenificada 
en la caldera de la Arena 
de Bercy.

Gracias a una Biles im-
perial, la puntuación total 
de 171.296 de las estadu-
nidenses superó amplia-
mente a las de Italia y 
Brasil, segundo y tercer 
lugar, respectivamente.

Fue el punto de excla-
mación para un año en el 
que Biles consolidó su le-
gado como la más grande 
de su deporte.

El oro fue el cuarto para 
la delegación de Estados 
Unidos, que terminó la jor-
nada del martes en el sexto 

lugar del medallero con 26 
preseas totales (11 platas 
y 11 bronces), la máxima 
cantidad en la justa.

La presea dorada nunca 
estuvo en duda desde el 
momento en el que Jor-
dan Chiles inició la no-
che al completar su doble 
Yurchenko en el potro. 
Para cuando Biles saltó al 
piso para el último evento, 
con un vendaje en la pan-
torrilla izquierda que le 
causó molestias durante 
la clasificación, su quinto 
oro olímpico estaba al al-
cance. Lo consiguió con 
un ejercicio al compás de 
música de Taylor Swift y 
Beyoncé.

La campeona de 27 
años decidió cerrar a lo 
grande, sellando el tercer 
oro de Estados Unidos en 
las últimas cuatro edicio-
nes de los Juegos.

Tras haber dejado atrás 
los “twisties” que le afec-
taron en Tokio, Biles in-
crementó su cosecha de 
medallas a una sideral 
cifra de 38, ocho bajo los 
anillos olímpicos. 

AP  
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Cuando se trata de competir, 
Kaylee McKeown definiti-
vamente es una nadadora 
casi invencible.

La estadunidense Regan 
Smith afrontó los 100 me-
tros espalda en los Juegos 
Olímpicos como flamante 
dueña del récord mundial y 
rebosando confianza.

Al dar la vuelta la noche 
del martes, Smith iba al frente 
con McKeown pisándole los 
talones. Al llegar al otro ex-
tremo de la piscina, la austra-
liana había llegado primero.

McKeown volvió a man-
dar en el estilo espalda.

“Es una nadadora senci-
llamente espectacular y que 
sabe hacer lo necesario en 
los momentos importantes”, 
dijo la norteamericana.

Smith, quien batió el ré-
cord mundial de McKeown 
con un tiempo de 57.13 se-
gundos en el Preolímpico 
de Estados Unidos el mes 
pasado, marcaba el paso tras 
dar la vuelta. Pero no pudo 
con la fulminante arreme-
tida de la australiana, que 
revalidó así el título que 
ganó en Tokio hace tres 
años. McKeown se apo-
deró del primer puesto en 
el punto medio de la vuelta 
de retorno y tocó la pared 
con un registro de 57.33, im-
poniéndose con un margen 

relativamente amplio sobre 
los 57.66 de Smith.

Estados Unidos también 
se quedó con el bronce: 
Katharine Berkoff llegó ter-
cera con 57.98.

Asimismo, Daniel Wiffen 
atrapó el primer oro de Ir-
landa en la natación desde 

que la tristemente célebre 
Michelle Smith se consagró 
en tres pruebas de los Juegos 
de Atlanta 1996. Wiffen dejó 
atrás al italiano Gregorio Pal-
trinieri en la última vuelta 
de los 800 metros libres, 
en los que cronometró un 
tiempo de 7 minutos y 38.19 

segundos. El estadunidense 
Bobby Finke, quien era el 
reinante campeón olímpico, 
también cerró fuerte en lo 
que fue un duelo entre tres, 
rebasando a Paltrinieri para 
atrapar la plata con 7:38.75. 
El bronce fue para el italiano 
con 7:39.38.

Los nadadores estadu-
nidenses se están acostum-
brado al metal plateado. 
Fueron segundos en las tres 
finales de la noche.

Aparte de Smith y Finke, 
el relevo masculino 4x200 
estilo libre escoltó a Gran Bre-
taña. Después de cuatro días 
de competencias en la piscina, 
Estados Unidos suma 15 me-
dallas, pero apenas dos son de 
oro. Siete platas y seis bronces 
redondean la cosecha.

Los británicos revalidaron 
su título en el 4x200. Austra-
lia llegó en tercer lugar.

Por otro lado, la estadou-
nidense Hannah Roberts, 
pentacampeona mundial, 
lideró el martes la eliminato-
ria de BMX estilo libre en los 
Juegos de París, mientras que 
la colombiana Queen Saray 
Villegas y la chilena Maca-
rena Pérez se instalaron tam-
bién en la final. En cambio, 
quedó eliminada la británica 
Charlotte Worthington, cam-
peona olímpica vigente.

En el basquetbol 3x3, los es-
tadunidenses fueron sorpren-
didos. En la rama varonil por 
Serbia, que triunfó 22-14; en la 
femenil, por Alemania (17-13).

Coco Gauff se marchó llo-
rando del cuadro de singles 
de los Juegos Olímpicos tras 
enfrascarse en una prolon-
gada discusión con el juez 
de silla por una decisión en 
la derrota por 7-6 (7), 6-2 
que la reinante campeona 
del Abierto de Estados Uni-
dos sufrió el martes ante la 

croata Donna Vekic en los 
octavos de final.

Más tarde, la estaduni-
dense de 20 años se recuperó 
y junto con Taylor Fritz -una 
dupla formada por tenistas 
que fueron campeones en la 
Copa Mundial Yucatán como 
juveniles- avanzó a la segunda 
ronda de los dobles mixtos con 
una victoria de 6-1, 6-7 (6) y 
10-5 sobre los argentinos Na-
dia Podoroska y Máximo Gon-
zález. Al comenzar la jornada 

del miércoles en París, Gauff 
también seguía en competen-
cia en dobles femenil, donde 
su pareja es Jessica Pegula. 

Fritz se metió a la tercera 
ronda al doblegar al británico 
Jack Draper, 6-7 (3), 6-3, 6-2.

La polaca y número uno 
mundial, Iga Swiatek, sufrió 
en los primeros compases, 
pero no tardó en imponer su 
jerarquía en Chatrier -el esce-
nario donde se ha proclamado 
cuatro veces campeona del 

Abierto de Francia-, al derrotar 
6-2, 6-4 a la china Wang Xiyu.

Las ex Copa Yucatán, Ca-
mila Osorio y Elina Svito-
lina, se despidieron.

Rafael Nadal y Carlos Al-
caraz, la súper dupla espa-
ñola que se gestó para estos 
Juegos, pasó a cuartos de fi-
nal de dobles tras derrotar 
6-4, 6-7 (2), 10-2 a los neer-
landeses Tallon Griekspoor y 
Wesley Koolhof. Andy Mu-
rray también ganó en dobles. 

Triunfa una dupla de campeones de la Copa Yucatán en París; Gauff cae en singles

AP Y DE LA REDACCIÓN
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McKeown supera a Smith y 
vuelve a reinar en el estilo dorso

AP Y DE LA REDACCIÓN

NANTERRE

Wiffen le da oro a Irlanda en los 800 libres; los británicos ganan el 4x200

Francia-Argentina, en 
los cuartos de final 
del futbol varonil

Argentina clasificó a los 

cuartos de final del futbol 

varonil de los Juegos Olím-

picos al vencer 2-0 a Ucra-

nia, pero el resultado no le 

bastó para adueñarse de 

su grupo y en la próxima 

instancia se medirá con el 

anfitrión Francia, una redi-

ción de la final de la copa 

del mundo.

Marruecos, que le ganó 2-1 

a la Albiceleste en la primera 

jornada tras un final escan-

daloso, goleó 3-0 a Irak y 

quedó al frente de la zona.

Francia se ubicó como líder 

del Grupo A tras imponerse 

3-0 a Nueva Zelanda.

Argentina y Francia se 

enfrentarán el viernes en 

Burdeos. Los otros due-

los de cuartos de final se-

rán: Marruecos-Estados 

Unidos, Japón-España y 

Egipto-Paraguay.

Canadá, Francia y 
Alemania, a la ronda 
de eliminación directa 
en el basquetbol

La remontada milagrosa 

de último segundo conse-

guida por Francia el martes 

se puso mejor unas horas 

después, cuando la nación 

anfitriona de los Juegos 

Olímpicos aseguró su pre-

sencia en los cuartos de 

final del basquetbol varonil 

y un viaje a París, donde 

se disputará la fase de eli-

minación directa la próxima 

semana. También están ofi-

cialmente en los cuartos de 

final Alemania y Canadá.

Los alemanes, campeones 

mundiales, se impusieron 

86-73 a Brasil, después de 

que Francia doblegó 94-90 

a Japón en tiempo extra. 

También, España (1-1) de-

rrotó 84-77 a Grecia, pese 

a una gran actuación de 

Giannis Antetokounmpo (27 

puntos, 11 rebotes).

En el volibol varonil, Francia 

(2-0), el campeón defensor, e 

Italia (2-0) les ganaron 3-0 a 

Canadá y Egipto, respectiva-

mente. Estados Unidos (2-0) 

venció 3-2 a Alemania.

AP Y DE LA REDACCIÓN

▲ La australiana Kaylee McKeown tuvo un cierre impresio-
nante para coronarse en los 100 metros espalda.. Foto Ap
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▲ Nueva Zelanda revalidó su título olímpico en el rugby 7 femenil al vencer a 
Canadá 19-12, mientras que Estados Unidos ganó sorpresivamente la medalla de 
bronce, en la cuarta jornada de los Juegos Olímpicos de París. Las “kiwis” ano-
taron tres “tries” por dos de las canadienses en un partido tenso y liderado por la 

defensa frente a 69 mil espectadores que prácticamente colmaron el estadio de 
Francia, en Saint Denis.  También fue una jornada dorada para Italia y China. El 
equipo “azzurri” se coronó en la espada para mujeres de la esgrima; el conjunto 
chino, en el dobles mixto del tenis de mesa. Fotos Reuters / Ap / Afp / @Paris2024

ITALIA, CHINA Y NUEVA ZELANDA, ENTRE LOS GANADORES DE ORO



5OLIMPIADAS
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 31 de julio de 2024



6
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 31 de julio de 2024OLIMPIADAS

L
os mexicanos sabemos 
bien lo que significó que 
poco más de una semana 
después del 2 de octubre 

de 1968 se celebraran los Juegos 
Olímpicos en nuestro país. El si-
lencio mediático y la complacen-
cia del Comité Olímpico Interna-
cional (COI) al continuar con la 
justa deportiva sin importar que 
en la Plaza de Tlatelolco centena-
res de jóvenes fueron asesinados 
por el Estado mexicano, y que mu-
chos otros fueron desaparecidos, 
siendo que, hasta la fecha, 56 años 
después, no se tiene un dato cer-
tero de la cantidad de asesinados 
esa trágica tarde-noche, y ni qué 
decir del contubernio entre los 
grandes monopolios informativos 
que nada, o muy poco, hablaron 
de lo que sucedía en México bajo 
el régimen de Gustavo Díaz Ordaz. 

Son muchos los ejemplos a lo 
largo de la historia, tan sólo en años 
recientes los equipos deportivos de 
Rusia han sido vetados de ésta y 
muchas competencias por la guerra 
que acontece entre su país y Ucra-
nia. Pero entonces, ¿por qué ante 
la barbarie genocida que comete 
Israel en Palestina no se le vetó de 
las actuales Olimpiadas? ¿Cuál es 
el criterio para sancionar o no a 
una delegación deportiva conside-
rando lo que ocurre en su país o lo 
que su Gobierno realiza en relación 
a otras naciones? Unas semanas 
atrás, el Comité Olímpico Palestino 
solicitó que no se permitiera la par-
ticipación de Israel en los Juegos 
de París 2024, esto a través de una 
carta al COI en la que se recordaba 
que hasta hoy los bombardeos en 
la Franja de Gaza y demás zonas 
del territorio palestino siguen asesi-
nando y violando cualquier tipo de 
tregua olímpica. Al final de cuen-
tas, el deporte y la guerra son un 
gran negocio, y es justo cuestionar 
el porqué unos países son vetados 
y otros son hasta victorianos por 
los organizadores, y no es que sea 
desconocida la injerencia política 
y económica de Estados Unidos y 
Occidente, pero sí queda muy claro 
hacia donde se dirige la brújula del 
interés geopolítico que se entre-
mezcla entre deporte y política.  

Este 2024, con los Juegos Olím-
picos ya en marcha, hemos visto 
el incremento de protestas ante 
la presencia de Israel en la justa 
deportiva, por ejemplo, durante la 
inauguración cuando desfilaba la 
delegación israelí una mayoría del 
público presente repudió con sil-

bidos y gritos su presencia -hecho 
que fue silenciado por los mono-
polios de la información-, dejando 
en claro el sentir de los locales y 
asistentes internacionales al ver 
la representación de un país que 
ahora mismo sigue bombardeando 
campos de refugiados y asesinando 
a infantes y adultos sin discreción, 
mientras se da el lujo de participar 
en un evento deportivo, cuyo ori-
gen, en teoría, está ligado a la PAZ 
y la concordia entre naciones, pues 
los Juegos Olímpicos establecieron 
al surgir que para realizarse deben 
existir condiciones de PAZ y armo-
nía entre naciones. Por eso, no ol-
videmos que poco antes de iniciar 
los Juego Olímpicos en París ya se 
había dado una serie de manifesta-
ciones y protestas que dejaban ver 

la difícil situación en la Ciudad de 
la Luz y en el mundo. ¿Será que se 
olvidaron de esta premisa o sólo la 
obviaron con la ayuda de ingresos 
millonarios?

Durante el incremento del 
genocidio sionista-israelí en Pa-
lestina, en estos últimos nueve 
meses, el Ejército de ocupación 
de Israel ha asesinado a más de 
300 atletas palestinos de diversas 
disciplinas, muchos de los cuales 
participarían en estas Olimpiadas, 
por eso la Delegación Olímpica 
Palestina está integrada por me-
nos de una decena de deportistas 
que llevan la representación de 
su nación con el apoyo de miles 
de seres humanos que no hemos 
cerrado los ojos ante la barbarie. 
Además, es de suma importancia 

tener muy en claro que muchos 
deportistas de Israel son miem-
bros del Ejército sionista y han 
tenido durante estos meses par-
ticipación activa en el genocidio 
realizando crímenes de guerra y, 
para colmo de la barbarie inhu-
mana, esos mismos atletas genoci-
das que hoy participan en la justa 
deportiva que debiera enarbolar 
la bandera de la PAZ, han pre-
sumido con burla y descaro sus 
crímenes de guerra en sus redes 
sociales sin ningún pudor, castigo 
ni sanción: Israel ha desfilado con 
soldados disfrazados de “atletas de 
paz”. Entonces, como ya se ha de-
nunciado, hoy acontecen los JUE-
GOS DE LA VERGÜENZA. 

cruzoob@hotmail.com

Olimpiadas manchadas de sangre
CRISTÓBAL LEÓN CAMPOS

▲ “Es de suma importancia tener muy en claro que muchos deportistas de Israel son miembros del Ejército sionista 
y han tenido durante estos meses participación activa en el genocidio realizando crímenes de guerra”. Foto Reuters
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U
na mujer al final de sus 

veintes camina por una 

calle populosa y choca, 

sin querer, con un hom-

bre al principio de sus treintas. 

Observamos cómo se cruzan con 

un brillo sus miradas, el arroyo de 

gente a su alrededor no se percata 

de lo que sucede y esas dos perso-

nas empiezan una historia de amor 

que terminará con un atardecer 

mirado desde la banca de un par-

que. ¿Dónde habrá sucedido esta 

historia?

Cuando empecé a escribir na-

rrativa y crónica, me daba cuenta 

que había lugares comunes que me 

empezaron a repeler, lugares co-

munes que han sido narrados por 

mucho tiempo en el cine, pero tam-

bién en la televisión y por supuesto 

en los libros. Pensé en un principio 

que huía de alguna de estas narra-

tivas porque me empalaga el amor 

romántico, pero luego me di cuenta 

que se narraban desde lugares que 

me eran ajenos. 

Hace veinte años fui a Nueva 

York con mi familia, y viví el ca-

pítulo de Los Simpson donde a 

Homero todo le sale mal en la 

gran manzana, y decide salir hu-

yendo de ahí con el coche ave-

riado rescatando, según él, a la 

familia quienes habían vivido una 

historia mucho más tradicional de 

la narrativa neoyorkina. Pensé 

que nunca más volvería y que 

me parecía una ciudad que me 

repelía por tan funesta historia, 

sin embargo, volví a Nueva York, 

una y otra vez, en arte, en cultura, 

en política, en la academia y en la 

literatura. Renegué mientras es-

tudiaba el posgrado de leer textos 

que fueran escritos en inglés y 

aún así no me escapé de más de 

una referencia al MoMA. 

Con los años observé que las 

calles narradas por la narrativa 

hegemónica se apoderaban no 

sólo en la percepción de lo que 

entiendo como calle o ciudad, 

sino que también estarían en mis 

sueños. Mis espacios oníricos se 

parecían al gris de Manhattan, o 

al verde de París. Antes de dor-

mir, por las noches que caminaba 

haciendo arte urbano en Mérida 

hace más de 10 años, pensaba que 

las calles eran aburridas y que 

habría que irlas pintando con gra-

ffitis y llenándolas de stickers, que 

se parecieran un poco más a las 

sucias y vibrantes paredes de la 

Ciudad de México.

Mérida me parecía aburrida, e 

inenarrable, el sol que calienta todo 

y resquebraja las piedras, las plan-

tas que sobreviven a las olas de 

calor y a las lluvias torrenciales, el 

trazo urbano ubicable por numera-

ción y el viento que apenas refresca 

por las noches. Nada de esto era 

contado y yo no podía soñarlo.

Este texto empezó a surgir a 

principios del año, donde com-

partí con unos amigos latinoame-

ricanos que habitaban el primer 

mundo. Las reflexiones parecían 

siempre vincularse con experien-

cias vitales del flâneur francés o 

el kebab en las calles de Alemania 

y su identidad estaba atravesada 

por ser el otro en el territorio euro-

peo y norteamericano. Pensé que 

ellos, por fin, estaban viviendo la 

vida narrada, la que sucede en los 

clásicos de la literatura o donde 

peleaban los Avengers.

Pero la forma de esta reflexión 

se materializó un día antes del inicio 

de los juegos olímpicos de París, esa 

justa deportiva mundial que reúne a 

gente de todos los continentes para 

lograr ser el mejor en su disciplina. 

Pensé que, en esa competencia 

donde siempre la hegemonía estará 

gobernada por el norte global, se 

escabullen los pesistas norcoreanos 

que narran historias increíbles de un 

país oculto al mundo, rebasan por la 

izquierda los corredores etíopes, dan 

en el blanco las arqueras mexicanas 

y triunfan los pugilistas cubanos.

Ante la avalancha de narra-

tivas que nos tratan de mostrar 

un mundo diverso que es domi-

nado por unos cuantos, me gusta 
pensar que siempre habrá hierbas 

de asfalto que hacen grietas para 

mostrar sus flores. Pienso que 

esto nos reta a otra búsqueda de 

cómo narramos el mundo y nos 

plantea preguntas que valdría la 

pena pensar cuando vemos una 

película, leemos un libro o vemos 

alguna competencia olímpica: 

¿Será que el mundo siempre 

fue dominado por personas que se 

ven de cierta forma?

¿Se necesita ser el mejor en 

algo para que nuestra historia sea 

valiosa?

¿Podría encontrar referentes 

que se vean como yo?

¿Habrá suficientes historias 

que sucedan en las calles de mi 

ciudad?

¿Podrá la existencia no urbana 

destacar en una lucha sin cuartel 

que nos ata al color gris?

Creo que hoy las preguntas son 

mas importantes que las respues-

tas y espero que tanto quien lee 

como yo, nos demos la oportuni-

dad de festejar una medalla de 

bronce de un país que no podría-

mos ubicar en el mapa y del que 

desconocemos su lengua. 

@RuloZetaka

Yo nunca fui a París

RULO ZETAKA

▲ “Ante la avalancha de narrativas que nos tratan de mostrar un mundo diverso que es dominado por unos cuantos, 
me gusta pensar que siempre habrá hierbas de asfalto que hacen grietas para mostrar sus flores”. Foto Reuters

¿Se necesita ser el 

mejor en algo para 

que nuestra historia 

sea valiosa? ¿Podría 

encontrar referentes 

que se vean como yo?
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L
a detención e inmediata 
prisión de Ismael El 

Mayo Zambada y Joa-
quín Guzmán López, en 

los Estados Unidos, ha produ-
cido mucha más especulación 
y alertas porque se trata de 
una acción en la cual no hay, 
oficialmente, una sola inter-
vención por parte del Estado 
mexicano. El relato es que el 
hijo del ex líder del Cártel de 

Sinaloa y el hasta ahora líder 
histórico de la organización 
abordaron una aeronave en 
México y posteriormente ate-
rrizaron en El Paso, Texas, en 
una avioneta. A partir de ahí, 
quedaron en custodia de las 
autoridades estadunidenses.

Pero el relato está incom-
pleto. De inicio, se desconocen 
los motivos por los cuales ambos 
personajes cruzaron la frontera 
y no hicieron por evadirse de la 
policía. El abogado de El Mayo 

ha pretendido aportar informa-
ción señalando que su cliente 
fue secuestrado y trasladado 
contra su voluntad, agregando 
que en México hubo un grupo 
de hombres con vestimenta mi-
litar que sometieron a sus guar-
daespaldas y luego Guzmán Ló-
pez lo ató de las piernas a una 
silla de la avioneta.

Este martes, en su confe-
rencia mañanera, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

confirmó que el gobierno de Es-
tados Unidos “tenía pláticas” con 
Joaquín Guzmán López, pero 
no con El Mayo Zambada. De 
nueva cuenta, haría falta saber 
con qué instancia del gobierno 
estadunidense tenía contacto el 
hijo de El Chapo Guzmán.

Lo que ha dejado entrever 
el Presidente es que, desde 
Washington, la información 
fluye a cuentagotas y nadie 
cuenta con todos los datos 
acerca de la detención o en-
trega. El asunto resulta, en 
apariencia, una traición entre 
líderes del crimen organizado, 
pero aún esta hipótesis re-
quiere de confirmación.

Sería sumamente fácil de-
meritar la situación y dejar que 
la versión de un conflicto entre 
Guzmán y Zambada culminó 
en una traición y que ésta na-
rrativa se convierta en “la ver-
dad histórica”. Sin embargo, el 
costo de no llegar a una expli-
cación lógica en la cual se sepa 
quiénes intervinieron, por qué 
se dirigieron a Estados Unidos 
y cuáles fueron las agencias que 
participaron en la operación, 
deja abierto el espacio para que 
se imponga otra versión que de-
jaría a México muy mal parado, 
pues implicaría que un grupo 
de agentes estadunidenses -en-
tiéndase la DEA, el FBI o alguna 
otra organización- actuó ex-

traterritorialmente sin conoci-
miento del gobierno mexicano 
e incluso de la propia embajada 
estadunidense.

 De ahí la importancia de que 
se sepa con toda certidumbre 
qué fue lo que sucedió, pues 
la explicación de que Guzmán 
López quería entregarse, por sí 
sola, es insuficiente. Que uno de 
los hijos de los máximos líderes 
del narcotráfico haya conside-
rado y optado por rendirse en 
Estados Unidos y no en México 
es señal de que ha obtenido una 
ventaja para ello, y que con toda 
seguridad implica que su nego-
cio pueda continuar.

Las agencias estaduniden-
ses poseen un largo historial de 
actuaciones extraterritoriales y 
ajenas a los gobiernos nacionales, 
incluyendo a México. En la co-
yuntura electoral que atraviesa 
ese país, ambos candidatos tie-
nen particular interés en mos-
trarse fuertes ante su electorado 
y México suele ser usado de 
ejemplo para sus intenciones en 
cuanto lleguen a constituirse en 
gobierno. En este momento, todo 
esfuerzo por hacer que se respete 
la soberanía nacional es vital. 
Hacer que Washington entregue 
toda la información acerca de la 
captura de El Mayo y Guzmán 
López resulta crucial tanto para 
la seguridad en el país como para 
el combate al crimen organizado.

Los silencios en 

una detención

▲ Hacer que Washington entregue toda la información acerca de la captura de El Mayo y Guzmán López 
resulta crucial tanto para la seguridad en el país como para el combate al crimen organizado. Foto Reuters
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Mujeres de San Simón participan en 
los trabajos arqueológicos de Uxmal

En su infancia, Nancy Ara-
cely Tzec Aguilar, mujer 
maya habitante de Yuca-
tán, escuchaba en voz de su 
abuela la magnificencia de 
la antigua ciudad de Uxmal.

Algún día llegarán a cono-
cerlo, les decía su abuela. Ella 
se preguntaba si aquel augu-
rio se cumpliría, pues, cuando 
era pequeña, gran cantidad 
de las familias de la comu-
nidad de San Simón, en el 
municipio de Santa Elena no 
salían mucho de su pueblo.

Creció con la idea de al-
gún día conocer esa zona ar-
queológica -patrimonio de la 
humanidad por la Organiza-
ción de Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco)- y, gracias a 
un programa impulsado por 
el Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), 
ante la premura de avanzar 
en trabajos de rehabilitación 
por el Tren Maya, el sueño de 
Nancy se vio cumplido.

Ella y otras mujeres de su 
poblado se han sumado a un 
proyecto en el que son par-
tícipes de trabajos arqueo-
lógicos de ese antiguo sitio 
maya, ubicado en la región 
conocida como el Pucc, la 
cual floreció en el periodo 

Clásico tardío del año 600 
a 850 dC.

El director general del 
INAH, Diego Prieto, presentó 
un video con los testimonios 
de las experiencias de esas 
mujeres en el proyecto de 
participación comunitaria, 
donde hacen desde labores 
de limpieza hasta de señali-
zación de inmuebles.

Esto ha ayudado a la eco-
nomía de las mujeres en la 
región, que no estaban acos-
tumbradas a ganar su propio 
dinero, y a que exista una 
reapropiación de este espacio 
antiguo maya como parte de 
su cultura.

El titular de la zona ar-
queológica de Uxmal, José 
Huchim Herrera, explicó 
que el propósito es integrar a 
las pobladoras mayas al tra-
bajo de arqueología. La labor 
de estas mujeres ha modifi-
cado incluso la percepción 
de los pobladores indígenas 
de la zona en torno a ese 
complejo arqueológico y lo 
han hecho suyo.

“Cuando iniciamos, la 
gente no venía, y decía: ‘No 
vamos, porque es un lugar 
para gringos, se cobra; no va-
mos a pagar por entrar a ver 
las piedras’. Pero cuando ya 
se integran conocen los edi-

ficios, los conjuntos arqui-
tectónicos, y ya saben cada 
una de las actividades que se 
desarrollan durante el pro-
yecto arqueológico”, contó.

Me gusta el trabajo; 
me respetan

Hoy, las mujeres cuentan a 
sus familias, en particular 
a sus hijos, que esa esplen-
dorosa zona arqueológica 
fue edificada por sus ante-
pasados. Es lo que hicieron 
nuestros abuelos, nuestros 
ancestros, afirman.

Wendy Abnal Collí, otra 
de las participantes en este 

proyecto, recordó que pre-
senció cuando los expertos 
descubrieron una elabo-
rada estela con relieves en 
ambas caras, en octubre 
de 2022. Fue una emoción 
inexplicable, apuntó.

Destacó que colaborar 
en este proyecto permite 
a ella y a sus compañeras 
trabajar, ganar dinero para 
apoyar gastos y sacar ade-
lante a nuestros hijos; eso 
es muy importante para 
nosotras.

Angélica Collí Abnal, 
también pobladora de San 
Simón, relató que trabajar 
en Uxmal ha sido fasci-
nante para ella. “Es nues-
tro patrimonio; nos gusta 
ver las pirámides. Vengo y 
platico a mis hijos: ‘Yo hice 
eso, yo trabajé en esto. Me 
gusta el trabajo que me 
dan allá, y me respetan’. 
Como dice mi esposo, es 
nuestro patrimonio, tam-
bién de nuestros hijos; hay 
que cuidarlo.”

Para el director de Ux-
mal, esto ha representado 
una recuperación de su 
identidad. Para nosotros es 
muy importante, porque las 
mujeres y los hombres no 
sólo están conscientes del 
trabajo que hacen en la ex-
ploración y la restauración 
de los monumentos de Ux-
mal, sino que al final se re-
encuentran, revaloran.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

MÉRIDA

 Las mujeres cuentan a sus familias, en particular a sus hijos, que esa esplendorosa zona fue edifi-
cada por sus antepasados. Es lo que hicieron nuestros abuelos, nuestros ancestros, afirman. Foto INAH

El equipo local contribuye al mejoramiento derivado de la llegada del Tren Maya

Dengue en Yucatán se ha presentado en menor grado que 
el año pasado, cuando tuvo una alta cifra de contagios: SSY

El titular de la Secretaría de 
Salud del Estado de Yucatán 
(SSY), Mauricio Sauri Vivas, 
informó que al momento no 
se han registrado casos gra-
ves de dengue en la entidad 
y las cifras son mucho me-
nores a las del año pasado, 
cuando el estado estuvo en 

los primeros lugares de con-
tagios a nivel nacional. 

El funcionario estatal 
dijo que el 2023 fue un año 
atípico en cuestión de pre-
sencia de dengue en el es-
tado y que este año se han 
reforzado las medidas de 
prevención. 

“Actualmente el estado 
de Yucatán tiene hasta la 
semana (epidemiológica) 29, 
72 casos confirmados, nin-

guna defunción, ni un pa-
ciente hospitalizado y si no-
sotros lo comparamos con el 
año anterior, en donde fue 
un año atípico porque Yu-
catán fue uno de los prime-
ros lugares a nivel nacional, 
ahora nos encontramos por 
encima del lugar número 15 
a nivel nacional y esto nos 
habla del trabajo continuo y 
de mantenimiento y de re-
forzamiento de lo que esta-

mos haciendo contra la en-
fermedad”, dijo Sauri Vivas. 

Detalló que desde antes 
de que comience la tempo-
rada de lluvias, el gobierno 
del estado trabaja en contra 
de la proliferación de mos-
quitos, que son los respon-
sables de la transmisión de 
la enfermedad, a través de 
acciones como la descacha-
rrización, la termonebuliza-
ción y las fumigaciones. 

Además, aseguró que la 
SSY incrementa el número 
y dosis de fumigación donde 
el monitoreo identifica que 
hay incrementos de casos. 

“Estamos haciendo el 
reforzamiento principal-
mente en las fronteras, 
en los municipios donde 
hay mayor actividad con 
el objetivo de disminuir al 
máximo la transmisión de 
esta enfermedad”. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA



10 YUCATÁN
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 31 de julio de 2024

Reconoce Iipedey labor de instituciones 
y dependencias en materia de inclusión

El Instituto para la Inclu-
sión de las Personas con 
Discapacidad en Yucatán 
(Iipedey) otorgó reconoci-
mientos a instituciones y 
dependencias de gobierno 
e hizo un breve recorrido 
de su historia. 

Entre las instituciones 
de gobierno a las que se 
les otorgó reconocimiento 

por parte del Iipedey, es-
tuvieron la Secretaría de 
Seguridad Pública, la Se-
cretaría de Obras Públicas, 
la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo, entre 
otras instituciones aliadas 
que han creado programas 
y proyectos para personas 
con discapacidad. 

“Son 60 dependencias con 
las que tenemos enlaces, el 
Iipedey es una institución 
que ha batallado muchísimo 
y ha llegado a comunidades 

donde no se había llegado 
jamás. Es la primera vez que 
se ha trabajado tanto en la 
inclusión a un nivel local”, 
expresó Jorge Alejandro Du-
rán, presidente de la Asocia-
ción Vamos Juntos Iap. 

Debido a la comunica-
ción con instituciones de go-
bierno y asociaciones civiles 
de todo tipo, la Iipedey tiene 
un campo de resolución am-
plio, ya que incluye temas 
del fomento a las artes por 
parte del Conaculta o cues-

tiones de desarrollo social 
con Sedesol. 

Nacida por decreto en el 
2018, el Iipedey lleva seis 
años poniendo en la agenda 
pública planes y proyectos 
que beneficien a las perso-
nas con discapacidad. Desde 
su creación han intentado 
deshacerse del enfoque asis-
tencial que cubre gran parte 
de estos esfuerzos. De igual 
forma, pretenden crear pro-
yectos uniendo la participa-
ción de la sociedad civil y 

el gobierno, para dejar a un 
lado la elaboración de accio-
nes aisladas. 

“El Iipedey nace precisa-
mente de la sociedad civil. 
Hace seis años, el enton-
ces candidato a gobernador 
Mauricio Vila, se le pidió 
que creara una instancia 
del gobierno del estado que 
trabajara con la inclusión 
de personas con discapaci-
dad”, expresó María Teresa 
Vázquez Baqueiro, direc-
tora del Iipedey. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Instancia pone en la agenda pública las necesidades de personas con discapacidad

Con iniciativa Tatuando con Corazón, los artistas de la 
aguja en Mérida donarán 100% de ganancias al CRIT

Un grupo de tatuadoras 
y tatuadores que radican 
en Mérida se ha organi-
zado para llevar a cabo un 
evento en beneficio de ni-
ñas, niños y adolescentes 
que reciben terapia en el 
Centro de Rehabilitación e 
Inclusión Infantil Teletón 
(CRIT) Yucatán, ofreciendo 
todas las ganancias recau-
dadas durante un fin de se-
mana a favor de la causa. 

Tatuando con Corazón 
es una iniciativa en la que 
el sábado 24 y el domingo 
25 de agosto tres estudios 
de tatuajes y perforaciones 
se activarán para albergar 
a cerca de 15 artistas, quie-
nes han aceptado donar 
100 por ciento de sus ga-
nancias al CRIT. 

“Todos los artistas vamos 
a trabajar gratis para que 
todo el dinero que poda-
mos recaudar se vaya di-
recto al CRIT. No vamos a 
ganar dinero, pero vamos a 
ganar una satisfacción muy 
grande”, comparte Óscar Ji-
ménez, tatuador del estudio 
Vicious Tattoo Mid, una de 
las sedes participantes.  

Al momento, se ha con-
firmado la participación de 

artistas del tatuaje como 
Baby Sandía, Tinta de Mar, 
Juan Benítez, Sleepy Ink y 
Daniel Palma, entre otros. 

Las y los artistas mane-
jan diversos estilos de tatuaje 
por lo que habrá muchas op-
ciones para cada persona. 

Las tres sedes serán: Im-
perial Estudio, ubicado en 
el norte de Mérida, en Ave-
nida Cámara de Comercio 
511, colonia Sol Campestre; 
Vicious Tattoo Mid, en el 
centro de la ciudad, en Calle 
60, por 49 y 51-Local 104, 

Parque Santa Lucia; y Malos 
Hábitos, ubicado en el sur, 
en la Calle 10 sin número, 
entre 87 y 89, colonia Nueva 
Kukulcán

Las y los organizadores 
estarán anunciando diversas 
promociones en los días pre-

vios al evento con el fin de 
hacer más atractiva la oferta. 

Además, para las perso-
nas que no quieran tatuarse 
o perforarse, pero estén in-
teresadas en realizar dona-
ciones, habrá alcancías del
CRIT en cada sede.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El próximo sábado 24 y el domingo 25 de agosto, tres estudios de tatuajes y perforaciones se activarán para albergar a
cerca de 15 artistas, como Baby Sandía, Tinta de Mar, Juan Benítez, Sleepy Ink y Daniel Palma. Foto cortesía
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Anuncia Vila Dosal nuevo incremento 
salarial para elementos de SSP y FGE

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal anunció que a partir del 
15 de agosto se hará efectivo 
un nuevo incremento salarial 
a elementos de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) y 
de la Fiscalía General del Es-
tado (FGE), con el cual, ya van 
3 aumentos de 10 por ciento 
cada uno, en dos años. 

“Si tenemos una policía 
bien pagada, con buenas 
prestaciones y se le brinda la 
tecnología y los instrumentos 
que necesita, podremos pre-
servar la seguridad que hoy 
gozamos”, afirmó Vila Dosal.

El anuncio se dio durante 
la entrega de 12 nuevas unida-
des bien equipadas a la corpo-
ración yucateca de seguridad. 

Vila Dosal reconoció al titu-
lar de la SSP, Luis Felipe Saidén 
Ojeda, por el trabajo que ha 
realizado durante su gobierno 
y en los 23 años que ha estado 
al frente de la institución de 
seguridad, por lo que dio al C5i 
el nombre del funcionario. 

Tras develar la placa con-
memorativa, el mandatario 

celebró la decisión del goberna-
dor electo, Joaquín Díaz Mena, 
de invitar al comandante a 
continuar al frente de la SSP.

“Lo menos que podemos 
hacer como sociedad para 
reconocerle su trabajo y, con 
usted, a todos los elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública”, puntualizó.

El titular de la SSP recono-
ció el apoyo de Vila Dosal a 

la corporación, pues desde el 
inicio de su administración, en 
2018, ha realizado inversiones  
importantes para fortalecer al 
cuerpo de seguridad. 

Vila Dosal recordó que 
su gobierno ha hecho un es-
fuerzo para aumentar en 138 
por ciento el presupuesto para 
SSP en 5 años, pasando de mil 
549 millones de pesos a 3 mil 
687 millones de pesos.

Además, indicó que se ha 
fortalecido la actuación de la 
SSP mediante el programa 
Yucatán Seguro, que permitió 
pasar de poco más de 2 mil 200 
cámaras de seguridad a casi 7 
mil en el estado, doblar el nú-
mero de arcos lectores de pla-
cas, además de crear un nuevo 
centro de monitoreos C5i, con-
tar con lanchas para la policía 
costera, entre otras cosas.  

La entrega de parque 
vehicular a la SSP consistió 
en tres vehículos de Black 
Mamba APC Sand Cat nivel 
de blindaje B7 con capacidad 
para 11 pasajeros y equipada 
con arnés de asiento para ti-
rador, escotilla giratoria 360° 
con protección tirador de es-
cotilla, equipo con función de 
black out, winch 18 mil lb, kit 
de primeros auxilios, mon-
taje, porta armas para inte-
rior de vehículo, sirena, códi-
gos y estrobos; se dotó de cua-
tro Pick Up Ford F250 nivel 
de blindaje V plus y torreta 
ligera en batea, las cuales in-
cluyen aditamentos como si-
rena, códigos y estrobos, con-
trol anti volcadura,control de 
remolque pro trailer backup 
assist, cámaras de reserva 
con sensores y de visión 360 
grados, kit de seguridad con 
extintor, triángulos de alerta 
y seguros par rines, alarma 
de pánico, gato mecánico de 
3 toneladas y seis bolsas de 
aire, así como cuatro vehícu-
los de rescate vial y uno de 
bomberos, correspondientes 
a camionetas tipo Pick Up 
doble cabina, marca RAM 
modelo 2023.

DE LA REDACCIÓN 
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 En reconocimiento a la labor del titular de la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal dio al C5i el nombre del funcionario. Foto gobierno de Yucatán

El gobernador entregó 12 nuevas unidades bien equipadas a la dependencia estatal

Ayuntamiento de Mérida, certificado por Harvard debido 
a su trabajo a favor del desarrollo de la primera infancia

Mérida es una ciudad que pro-
tege a sus niños y niñas para 
que crezcan en un ambiente 
seguro y donde exploren todo 
su potencial, mediante pro-
gramas y acciones orientadas 
al desarrollo de la primera in-
fancia, aseguró el alcalde Ale-
jandro Ruz Castro.

En compañía de su esposa 
y presidenta del DIF Mérida, 
Verónica Cetina Arjona, y de 
Joseline Castrejón Castrejón, 
coordinadora Regional del 
pacto por la Primera Infancia 
en Yucatán y Campeche, y 

Silvia Sarti González, direc-
tora del DIF Municipal, el al-
calde encabezó la entrega de 
certificados al personal del 
Centro de Orientación para 
la Primera Infancia (COPI 
ORUGA), quienes participa-
ron en el programa de De-
sarrollo Infantil Temprano 
- Aprendizaje y Compromiso
para Avanzar en el Desarrollo
de la Universidad de Harvard. 

“Esta certificación nos re-
conoce las estrategias y accio-
nes encaminadas al desarrollo 
infantil temprano, es decir, 
reconoce los valores huma-
nos que se impulsan desde 
este Ayuntamiento y que se 
traducen en una Mérida que 

ofrece atención con personal 
profesional y especializado a 
nuestra niñez desde su pri-
mera infancia”, dijo. 

Ruz Castro felicitó al perso-
nal que, además de la atención 
que brindan todos los días a 
las niñas y niños, también for-
talecen las competencias de 
los adultos responsables de su 
educación, favoreciendo de 
esta manera la salud mental 
en la primera infancia. Ade-
más, recordó que en el COPI 
se ofrece detección oportuna 
de condiciones de integración 
sensorial, TDAH, hiperactivi-
dad, autismo, entre otras que 
cada día son más frecuentes 
en las infancias, al igual que 

orientación en salud nutricio-
nal y acompañamiento de las 
habilidades prenatales. 

Recibió un reconoci-
miento Miriam Quijano Uc, 
jefa de CENDIS, quien resaltó 
la importancia de compartir 
experiencias y aprendizajes 
a nivel internacional. Gracias 
a este programa de Harvard, 
abundó, aprendimos cómo au-
mentar el impacto de nuestras 
acciones, compartimos lo que 
se está haciendo en Mérida 
en este centro y recibimos re-
troalimentación así como las 
experiencias de otros centros 
a nivel internacional. 

El ayuntamiento cuenta 
con cinco Centros de Desarro-

llo Infantil (CENDIS), proyecto 
con más de 27 años que surgió 
como una opción para apoyar 
a las madres brindándoles un 
espacio para la atención y el 
cuidado de sus hijas e hijos; 
además del Centro de Aten-
ción Terapéutica al Neurode-
sarrollo Infantil (CATENDI). 

El Centro de Orientación 
para la Primera Infancia, ubi-
cado en la calle 60, número 
795-A entre 111 y 113 de la 
Colonia Castilla Cámara, 
brinda atención a más de 105 
familias, de lunes a viernes de 
08:00 a 15:00 horas. 

Para mayor información, 
los interesados pueden comu-
nicarse al 9999 24 93 72.

DE LA REDACCIÓN 
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Quintana Roo ha logrado 
reducir poco a poco los ca-
sos de dengue, avanzando 
de un primer lugar nacio-
nal que ocupó el año pasado 
hasta el sitio 12, en el que 
está actualmente, informó 
Flavio Carlos Rosado, titu-
lar de la Secretaría de Salud 
(Sesa) en el estado. 

“El año pasado estuvimos 
entre un primer y un tercer 
lugar (nacional) en número 
de casos, fue un año com-
plejo en cuanto a dengue y 
otras arbovirosis y este año 
hemos venido cambiando 
de posiciones. El viernes pa-
sado nos dieron la noticia 
de que habíamos logrado el 

lugar 12 y no quiero que se 
entienda como un discurso 
para nada triunfalista, pero 
de haber estado en primer 
o tercer puesto, cuando el
peor lugar es el primero y
el mejor el estado 32, hemos
bajado a la posición número
12”, informó.

Además, dijo, una ci-
fra también alentadora es 
que el estado que ostenta 
el mayor número de casos 
de dengue en la actualidad 
más o menos tiene cinco ve-
ces más casos que Quintana 
Roo. Hizo énfasis en que por 
más de 15 años no se había 
invertido recurso estatal al 
tema de la lucha contra el 
dengue y otras arbovirosis y 
el año pasado se invirtieron 
163 millones de pesos y este 
año 300 millones de pesos. 

Este trabajo conjunto con 
los municipios a través de las 
y los presidentes municipa-
les, a través de las y los direc-
tores de Salud, la sociedad 
civil con el tema de desca-
charrización y esta inversión 
ha sido fundamental para 
poder mejorar las cifras, ase-
guró el funcionario estatal.

“Estamos trabajando de 
manera sólida la estrate-
gia, estamos trabajando de 
la mano con la federación 
como le hicimos desde el 
principio con el director ge-
neral de epidemiología del 
país, el doctor Gabriel Gar-
cía…, incluso vino a trabajar 
durante el huracán Beryl 
con nosotros, para efectos 
de tomar estrategias inme-
diatas y que tanto el tema de 
las aguas en Chetumal como 

en Tulum no nos generaran 
un conflicto que aumentara 
los casos de dengue”, relató. 

De los casos de dengue 
registrados este año en el 
estado, 845 han sido en Be-
nito Juárez y 586 en Othón 
P. Blanco; el tercer lugar es
Solidaridad, aunque no es-
pecificó la cifra en ese lugar.

“La estrategia evidente-
mente es atacar las zonas, 
les llamamos las zonas ca-
lientes, que es donde hay 
más problema obviamente. 
Nosotros todo el año traba-
jamos porque a veces pien-
san que nada más nos pone-
mos a trabajar con vectores 
y atacando al dengue en 
estos momentos, pero hay 
un programa anual que sim-
plemente se va modificando 
dependiendo lo que vamos 

viendo que va pasando en 
cuanto a las semanas epide-
miológicas”, enfatizó.

Flavio Carlos Rosado 
junto a Julio César Gómez 
Torres, titular de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana 
de Quintana Roo, participó 
este martes en la inaugu-
ración de las Caravanas de 
Salud en el Centro de Re-
inserción Social (Cereso) 
de Benito Juárez, donde 
por primera vez las perso-
nas privadas de su libertad 
pudieron tener el acceso 
a servicios que van desde 
consultas médicas, atención 
dental, exámenes de labo-
ratorio clínico, estudios de 
imagenología como rayos 
X, ultrasonidos, así como 
atención sicológica y aseso-
ramiento nutricional.

Ante la próxima expiración 
del decreto de región fronte-
riza, el cual da ventajas eco-
nómicas y fiscales, se busca 
renovarlo y extenderlo a todo 
el estado durante el sexenio 
federal 2024-2030, resaltó 
Sergio León Cervantes, presi-
dente de la asociación Empre-
sarios por Quintana Roo.

El decreto “expira este 30 
de septiembre y en Quintana 
Roo muchas veces habíamos 
buscado a los gobiernos para 
gestionar los beneficios del 
decreto, esta es la primera 
vez que tanto Sede y Sefi-
plan se reúnen para entrar 
en la mesa de negociación”, 
informó el empresario.

En esta ocasión tanto la 
Secretaría de Finanzas y 
Planeación (Sefiplan) como 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sede) del estado 
están reforzando la pro-
puesta empresarial, que debe 
llevarse ante el gobierno fe-
deral, para lo cual se llevó 
a cabo una reunión en días 
pasados. Las tres propuestas 
principales consisten en: la 

extensión del decreto, la am-
pliación de los beneficios y el 
uso de cartas de fracción.

De acuerdo con el decreto 
de región fronteriza, que 
actualmente en Quintana 
Roo aplica sólo en el muni-
cipio Othón P. Blanco, de 13 

mil  fracciones arancelarias 
que hay en el código, 10 por 
ciento están beneficiadas, es 
decir, mil 300, por lo que otra 
de las metas es elevar esta ci-
fra, así como generar certeza 
al ampliarlo a seis años más, 
es decir, toda la gestión de” 

la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum. 

“Solicitamos que el decreto 
ya no deba ser renegociado 
cada tres años (como ocurre 
actualmente), sino que sea 
autorizado por los siguientes 
seis años, coincidiendo con la 

duración de la administración 
federal”, indicó Sergio León.

Proponen que cuando ex-
pire el decreto de región fron-
teriza sur, el próximo 30 de 
septiembre, se prorrogue y se 
anexen los 10 municipios res-
tantes de Quintana Roo para 
obtener estos beneficios, per-
mitiendo así un ISR de 20 por 
ciento e IVA de 8 por ciento. 

Exhortan también el re-
greso a la utilización de la carta 
de la fracción 10, que exceptúa 
algunas normas oficiales mexi-
canas, y la carta de la fracción 
15, que facilita la venta de pro-
ductos especializados.

Aseguró que de esta ma-
nera se alcanzaría una mejora 
en la competitividad y eficien-
cia del sector empresarial, se 
podrá recuperar y atraer even-
tos, ya que por cada diez con-
gresos, eventos, foros, eventos 
deportivos y espectáculos, así 
como filmaciones, se pierden 
alrededor de tres o cuatro. 

Añadió que contar con 
esas cartas para eliminar re-
gulaciones arancelarias e in-
cluir certificados de calidad 
podría beneficiar a esos seg-
mentos, representando un 
ingreso anual de más de 5 mil 
millones de pesos.

Que beneficios de región fronteriza se
extiendan a todo el estado, pide la IP
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Informa Sesa sobre reducción de casos de dengue en Q. Roo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En conjunto con la Sede y Sefiplan, la asociación Empresarios por Quintana Roo también busca
la ampliación del decreto a todo el sexenio de Sheinbaum. Foto Empresarios por Quintana Roo



14 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 31 de julio de 2024

Instalan arcos de videovigilancia en 
los tres accesos carreteros a Tulum

En Tulum fueron instalados 
tres arcos de videovigilancia 
con tecnología de inteligen-
cia artificial, la cual tiene la 
capacidad de reconocer pla-
cas de circulación y tienen 
identificador facial, informó 
Pedro Enrique Jaramillo Vi-
soso, secretario de Seguri-
dad y Protección Ciudadana 
municipal.

Precisó que dichas cá-
maras fueron colocadas en 
las tres entradas a Tulum: 
del lado norte, hacia Soli-
daridad; del lado sur, hacia 
Felipe Carrillo Puerto y al 
poniente, en la vía que con-
duce al poblado de Cobá y a 
Valladolid, en Yucatán.

“Son tres arcos carreteros 
que se acaban de instalar, 
están posicionados en lo que 
son las entradas del muni-
cipio de Tulum: dos están 
sobre la carretera federal 
hacia el norte y hacia el sur 
y uno más está hacia lo que 
es la carretera que va rumbo 
a Cobá. Estos arcos cuentan 

con tecnología artificial de 
la cual tienen lectura de pla-
cas e identificación de ros-
tros, estas lecturas pueden 
hacerse incluso a un vehí-
culo que vaya hasta 200 ki-
lómetros por hora”, detalló.

Abundó en que el sis-
tema que operaba antes con 
el C-2 estaba teniendo un 

flujo de información com-
partido con el C-5 de Can-
cún, a través de las coordi-
naciones que se han estado 
haciendo con el estado, pero 
tras adquirir la tecnología 
y software necesarios ya 
tienen los beneficios de ver 
en tiempo real lo que está 
pasando, tanto los reportes 

que ingresan al C-5 y al nú-
mero de emergencias 911 
como los que se generan por 
los habitantes que hablan 
directamente los números 
de la policía municipal.

“Ya teníamos un flujo 
de información, pero los 
arcos de los que estamos 
hablando no están todavía 

conectados al C-5, los es-
tamos todavía controlando 
aquí en el C-2 de la policía 
municipal; sin embargo, es-
tamos haciendo las gestio-
nes para que también el C-5 
pueda ver directamente y 
recibir las alertas que gene-
ran estos arcos”, aclaró.

El jefe policiaco explicó 
que para que estos arcos 
puedan detectar un rostro 
o placa esa información
debe estar cargada ya en la
plataforma cuando se ge-
nera un reporte, ya sea por
alguna incidencia delictiva
o por alguna persona no
localizada.

“El sistema de la plata-
forma ya arroja esta base 
de datos y los arcos trabajan 
por sí solos. El arco reco-
noce los rostros y las placas 
y estamos también ajus-
tando y gestionando para 
que pueda reconocer no 
solamente placas sino tam-
bién los números de serie, es 
algo que tiene la capacidad 
de hacerlo actualmente; es-
tamos adquiriendo el soft-
ware necesario para poder 
hacerlo”, concluyó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Las cámaras fueron colocadas en las tres entradas a Tulum: del lado norte, hacia
Solidaridad; del lado sur, hacia Felipe Carrillo Puerto y al poniente, en la vía que conduce al
poblado de Cobá y a Valladolid, en el vecino estado de Yucatán. Foto ayuntamiento de Tulum

Las estructuras tienen la capacidad de reconocer placas de circulación e identificar rostros

Cancún también será destino de deportes de hielo, con la 
pista de patinaje en el centro comercial GO Riviera Maya

Sol, playa y hielo es la nueva 
forma en la que buscan cau-
tivar al turismo en Cancún, 
presentando como atractivo 
la nueva pista de hielo en el 
centro comercial GO Riviera 
Maya, en donde además se 
buscará fomentar el patinaje 
entre comunidades mayas, in-
dicó en conferencia de prensa 
Jesús Alcántara Rodríguez, 
representante de la pista de 
hielo, que abrirá el 1 de agosto.

Se llama Happi Arena y 
será la pista de patinaje sobre 
hielo más grande de Latinoa-
mérica, una atracción de mil 

800 metros cuadrados que 
impulsará el turismo depor-
tivo y abrirá escuelas de las 
diferentes disciplinas depor-
tivas que se pueden practicar 
en la pista.

“Vamos a generar alrede-
dor de 60 mil turistas nuevos 
a la región en deportes sobre 
hielo, hockey, artístico, entre 
otros; vamos a tener bastan-
tes campeonatos, copas in-
ternacionales, que eso nos va 
a generar un nuevo turismo. 
Este proyecto es un partea-
guas para Cancún, porque 
deja de ser un destino sola-
mente de playa, se vuelve 
un destino de deportes de 
hielo y es algo nuevo, algo 
novedoso”, enfatizó. 

Adelantó que la promo-
ción de sol, playa y hielo ya 
empezó en NHL (National 
Hockey League) en español, 
ya hay varios reportajes, in-
cluso este proyecto ha so-
nado más fuerte en Estados 
Unidos y Canadá que aquí, 
pero confían en que tenga 
cada vez mayor realce a ni-
vel Latinoamérica.

La intención es que esta 
pista de hielo se convierta en 
un espacio para que muchos 
clubes, selecciones naciona-
les y federaciones lleguen a 
hacer sus entrenamientos; 
ya hay pláticas adelantadas 
con equipos de la NHL para 
que lleguen aquí a hacer sus 
entrenamientos, ya que se 

cuenta con una capacidad de 
alrededor de 350 personas. 

La pista tendrá un costo 
de 400 pesos para quinta-
narroenses, más 100 pesos 
por renta de patines. “Abri-
mos el primero de agosto, 
los esperamos aquí en su 
casa, tuvimos una inversión 
aproximadamente de cinco 
millones de dólares, todo de 
iniciativa privada, también 
vamos a tener el horario de 
lunes a domingo de 8 de la 
mañana a 8 de la noche, la 
disco night la vamos a tener 
viernes y sábado de 8:15 a 
11 de la noche”, mencionó 
Alcántara Rodríguez.

Pero además se buscará 
que integrantes de las comu-

nidades mayas también pue-
dan patinar en hielo y para 
ello ya se empezó una cam-
paña de donación en Estados 
Unidos y Canadá de equipo 
de protección de hockey.

“Nos van a regalar pati-
nes, nos van a regalar cas-
cos, nos van a regalar mu-
cho equipamiento, ya que es 
un deporte caro, pero hay 
mucha gente en los Estados 
Unidos y Canadá, principal-
mente en Quebec, donde 
se empezó una campaña 
de donación de equipo, hay 
un video donde se está pro-
moviendo la donación de 
equipo para nosotros para 
poderlo compartir con la co-
munidad maya”, celebró.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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El Caribe Mexicano impulsa promoción, 
seguridad y alianzas estratégicas en EU

Para continuar fortale-
ciendo la promoción turís-
tica, la seguridad y coope-
ración internacional con 
Estados Unidos, así como 
la aplicación de sistemas de 
protección a los turistas es-
tadounidenses, los titulares 
de la Secretaría Estatal de 
Turismo (Sedetur), del Con-
sejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTQ) y 
de la Administración Por-
tuaria Integral de Quintana 
Roo (Apiqroo) sostuvieron 
reuniones estratégicas con 
el Departamento de Estado 
y Embajada de México en la 
unión americana.

La delegación quintana-
rroense estuvo encabezada 
por el titular de la Sedetur, 

Bernardo Cueto Riestra, 
quien en representación de 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa tuvo una reunión 
con el Departamento de Es-
tado de Estados Unidos, lide-
rado por Max Hamilton, jefe 
del Buró de México del He-
misferio Occidental, donde 
reiteró el compromiso del go-
bierno del estado de mante-
ner la seguridad y protección 
de las y los turistas.

Durante la reunión, en la 
que participaron también el 
director general de la Api-
qroo, Vagner Elbiorn y del 
CPTQ, Andrés Martínez, se 
compartieron los avances 
tecnológicos en seguridad 
turística impulsados por el 
gobierno estatal, incluyendo 
los sistemas Guest Assist y 
Guest Locator, diseñados para 
proteger y asistir a los turistas 
nacionales e internacionales.

La delegación quintana-
rroense también sostuvo una 
reunión con el embajador de 
México en Estados Unidos, 
Esteban Moctezuma Barra-
gán. En este encuentro se 
reforzaron los lazos entre el 
gobierno de Quintana Roo y 
la Embajada, destacando la 
promoción de los 12 destinos 
turísticos del estado a través 
de la oficina diplomática y los 
51 consulados de México en 
Estados Unidos. 

Asimismo, se reiteró el 
compromiso del gobierno 
del estado mediante la cons-
trucción del nuevo modelo 
turístico, para diversificar y 
fortalecer esta importante 
actividad, con el objetivo de 
llevar prosperidad y justicia 
social a todas las familias de 
Quintana Roo. 

En la reunión con la US-
Mexico Foundation, enca-

bezada por Enrique Perret, 
director y Cinthia Martínez, 
jefa de oficina, se discutie-
ron oportunidades para que 
estudiantes de las univer-
sidades públicas del estado 
realicen pasantías en Wash-
ington. Esta colaboración 
refuerza la agenda educa-
tiva del gobierno de Quin-
tana Roo, promoviendo el 
desarrollo académico y pro-
fesional de las y los jóvenes 
quintanarroenses.

La delegación también 
participó en una serie de 
reuniones estratégicas con 
Amy Alipio, de National 
Geographic, donde se explo-
raron oportunidades para 
destacar la riqueza natural y 
cultural de Quintana Roo en 
publicaciones de renombre 
mundial. Asimismo, se tuvo 
una reunión con Natalie 
Compton, del Washington 

Post, enfocada en promover 
historias positivas y atracti-
vas sobre los destinos turís-
ticos del estado. 

También hubo reunio-
nes con empresas, asocia-
ciones turísticas, agencias 
de viajes en plataformas 
digitales, líneas aéreas y el 
sector MICE, con el objetivo 
de fortalecer alianzas y es-
trategias de promoción tu-
rística. Además, se llevó a 
cabo la muestra fotográfica 
“Raíces de agua”, siendo un 
recorrido fotográfico que 
explora el papel vital del 
agua en la formación de la 
belleza natural, el patrimo-
nio cultural y la vida con-
temporánea de Quintana 
Roo en el Instituto Cultural 
de Washington, donde tam-
bién se presentó la campaña 
de la Nueva Era del Turismo 
por parte del CPTQ.

DE LA REDACCIÓN
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Autoridades quintanarroenses sostuvieron reuniones estratégicas con Washington

Cronista de Tulum alista biblioteca con más de 3 mil títulos

Con alrededor de 3 mil ejem-
plares, entre físicos y digi-
tales, el cronista vitalicio de 
Tulum, Hugo Villagómez 
Villalobos, abrirá una biblio-
teca que tendrá información 
acerca de la historia del no-
veno municipio y de todo 
Quintana Roo, con el obje-
tivo de conectar a los lecto-
res con el desarrollo cultural 
y social de la región. 

En entrevista, Villagó-
mez Villalobos precisó que 
esta biblioteca se inaugurará 
dentro de las instalaciones 
de la Casa de la Cultura de 
Tulum en octubre próximo, 
en una fecha aún por definir, 
recordando que ese mes se 
celebrará el 50 aniversario 
de Quintana Roo como es-
tado. Previo a ello, difundirá 
qué tipo de libros son los que 
tienen a disposición, los cua-
les son difíciles de conseguir 
en la actualidad.

El también encargado de 
la Casa de la Cultura de Tu-
lum, dependiente del Insti-
tuto de la Cultura y las Artes 
(ICA) del estado, detalló que 
en el transcurso de los años 

ha ido creando una biblio-
teca personal con libros es-
pecializados en arqueología, 
historia y cultura de la zona.

A raíz de su nombramiento 
como cronista vitalicio de Tu-

lum ha ido acumulando textos 
especializados en la historia 
de Quintana Roo y ya cuenta 
con la enciclopedia quintana-
rroense, libros acerca de la his-
toria y efemérides que hablan 

de la Guerra de Castas, de la 
riqueza natural de la región y 
de la cultura maya.

Indicó que el contenido 
de la biblioteca se pondrá a 
disposición exclusivamente 
dentro las instalaciones, es 
decir, no podrá prestarse 
para llevar, pero promete 
que el espacio no única-
mente ampliará el acceso a la 
literatura sino que también 
nutrirá profundamente el 
conocimiento de la historia 
local y regional. 

“Tengo alrededor de 900 
libros originales impresos y 
dos mil 200 digitales de di-
ferentes temas: arqueología, 
antropología e historia y los 
más valiosos son los que ha-
blan de la historia de Quin-
tana Roo”, acotó. En su haber 
cuenta con material como 
un oficio original firmado 
por Nemesio Salcedo del 25 
de marzo de 1811 donde or-
dena la ejecución del revo-
lucionario independentista 
Miguel Hidalgo y Costilla en 
el estado de Chihuahua.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El recinto, que se inaugurará dentro de la Casa de la Cultura de Tulum en octubre próximo,
tendrá información acerca de la historia del noveno municipio y del estado. Foto Miguel Améndola
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Socios de Uber protestan contra 
ataques en terminal de Cancún

Para pedir alto a la violencia 
en contra de los conducto-
res de Uber y que los dejen 
trabajar en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, los 
socios de esa plataforma de 
transporte organizaron una 
caravana que salió la tarde de 
este martes desde Malecón 
Tajamar hasta llegar a la ter-
minal 4 ya entrada la noche.

Fueron poco más de 60 
vehículos los que circularon 
a baja velocidad sobre todo el 
bulevar Luis Donaldo Colo-
sio hasta llegar al aeropuerto, 
en donde se plantaron sobre 
un carril cercano al primer 
semáforo de acceso y poste-
riormente avanzaron hacia 
la entrada a la terminal 4, 
bloqueando un solo carril. 

Cerca de las 21 horas los 
operadores de Uber decidie-
ron avanzar frente a la termi-
nal 4, en donde un grupo de 
transportistas los esperaban 
para gritarles “Fuera Uber” e 
incluso por algunos momen-
tos lanzaban patadas a los au-
tos o los balanceaban cuando 
se detenían.

Los socios conductores 
decidieron cerrar los dos ca-
rriles de salida del aeropuerto 
hacia Cancún, ante la falta de 
atención de Aeropuertos del 
Sureste (Asur), concesionaria 
de la terminal aérea. 

Al lugar llegó el secreta-
rio general del ayuntamiento 
Benito Juárez, Pablo Gutié-
rrez, quien se comprometió 
a gestionar una mesa de diá-
logo para buscar solución al 
conflicto; los socios conducto-

res reabrieron la circulación 
en un carril. 

La semana pasada fue-
ron detenidos dos taxis-
tas que fueron grabados 
mientras golpeaban a un 
operador.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Los conductores piden que les dejen trabajar en el aeropuerto

Inician con éxito los exámenes de ingreso 
para la Universidad Tecnológica de Tulum

La Universidad Tecnoló-
gica de Tulum inició con 
éxito la aplicación de su 
examen diagnóstico para 
50 nuevos alumnos que 
ingresarán en el próximo 
ciclo escolar, dio a conocer 
Carlos Mario Uc Sosa, en-
cargado de la Rectoría.

Este examen diagnós-
tico se desarrolló el sábado 
27 de julio en un ambiente 
de organización y profe-
sionalismo, “reflejando el 
compromiso de la univer-

sidad con la excelencia aca-
démica”.

Uc Sosa apuntó que 
los jóvenes se presenta-
ron con entusiasmo desde 
muy temprana hora para 
realizar el examen, demos-
trando su interés en formar 
parte de esta institución 
educativa.

Detalló que este proceso 
no solo evalúa el nivel aca-
démico de los aspirantes, 
sino que también se alinea 
con los objetivos del nuevo 
acuerdo estatal para asegu-
rar una educación de cali-
dad que contribuya al desa-
rrollo integral de la región.

Dio a conocer que tu-
vieron una jornada exitosa 
contando con la asistencia 
total de las y los aspiran-
tes, por lo que está progra-
mando abrir una segunda 
fecha de examen diagnós-
tico.

“Estamos prácticamente 
concluyendo con el registro 
de inscripciones. Seguimos 
ofreciendo dos licenciatu-
ras: en gastronomía y en 
turismo. Ya tuvimos el pri-
mer examen de diagnóstico 
que se aplica a los alumnos 
interesados, sin embargo, 
hemos recibido por ahí la 
inquietud de varios jóvenes 

de inscribirse porque hay 
un gran interés por perte-
necer a la Universidad Tec-
nológica de Tulum y cursar 
las licenciaturas que esta-
mos ofreciendo”, declaró.

En ese sentido, comentó 
que van a abrir una nueva 
etapa para que los jóvenes 
que así lo deseen puedan 
inscribirse en la escuela du-
rante todo el mes de agosto. 
“Vamos a estar recepcio-
nando las solicitudes a fin 
de que el día 2 de septiem-
bre puedan iniciar el pri-
mer cuatrimestre en nues-
tra universidad”, expresó el 
encargado de la rectoría.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Canirac llama 
a fortalecer el 
gremio  
en Tulum

Hace falta que los empresarios 
del sector restaurantero de 
Tulum se reagrupen para for-
talecer el gremio y mejorar la 
comunicación con las autorida-
des, declaró Fernando Jiménez, 
expresidente y fundador de la 
Cámara Nacional de la Indus-
tria de Restaurantes y Alimen-
tos Condimentados (Canirac) 
en el noveno municipio.

Señaló que es necesario 
retomar la representación de 
los restaurantes con el fin de 
tener un acercamiento con las 
autoridades y compartir las di-
ferentes inquietudes del sector, 
uno de los más importantes en 
la generación de recursos.

“Es crucial que los empre-
sarios del sector restaurantero 
se reúnan y formen una enti-
dad sólida para avanzar en sus 
intereses y necesidades. El diá-
logo siempre será importante, 
las ideas, los pormenores que 
hay entre el empresario y el 
gobierno, algo que inicia con 
las cámaras”, dijo. 

Sostuvo que por varios 
años no ha habido organis-
mos de este sector en Tulum 
y es muy importante que se 
vuelva a impulsar ya sea la 
Canirac o cualquier otra, in-
cluso una nueva. Para ello 
los interesados en el gremio 
deben agruparse para poder 
externar sus peticiones e ideas 
y así hacer sinergia.

Indicó que cuando encabezó 
la Canirac se tuvo la unión de 
más de 70 restauranteros lo-
cales, inclusive se trabajaba en 
coordinación con la Asociación 
de Hoteles de Tulum. 

Apuntó que hoy en día ha 
crecido enormemente el nú-
mero de establecimientos de 
la industria gastronómica en 
el municipio, lo que requiere 
de una agrupación fuerte para 
velar por los intereses del gre-
mio ante las autoridades.

“La creación o reactivación 
de una organización represen-
tativa podría ofrecer un canal 
más efectivo para la comuni-
cación y colaboración entre 
los empresarios y el gobierno, 
lo que beneficiaría al desarro-
llo del sector restaurantero en 
Tulum”, culminó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Los conductores reabrieron la circulación en un carril cuando el secretario general del ayunta-
miento, Pablo Gutiérrez, se comprometió a gestionar una mesa de diálogo. Foto Ana Ramírez
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CAMPECHE

Este jueves la gobernadora 
de Campeche Layda Sanso-
res San Román rendirá su 
mensaje y glosa del Tercer 
Informe de Gobierno en un 
evento público en el Cen-
tro de Convenciones Cam-
peche XXI, sin embargo, 
el protocolo oficial de la 
entrega del compendio in-
formativo del Poder Eje-
cutivo al Legislativo será 
el miércoles 7 de agosto, 
y posteriormente del 26 
al 30 las comparecencias 
informativas de cada de-
pendencia estatal ante los 
35 diputados de la LXIV 
Legislatura del estado.

Si bien el Informe de Go-
bierno estará dividido por 
ejes según el  Consejo de 
Planeación para el Desa-
rrollo del Estado de Cam-
peche (Copladecam), y la 
mandataria dará una expli-
cación de cómo se ha ocu-
pado el recurso disponible 
para la entidad del 2023, 
en los siguientes días los 
integrantes del Gabinete 
Estatal y ampliado serán 
sometidos al escrutinio de 
los legisladores.

Mientras tanto, para el 
protocolo oficial que es el 7 
de agosto, se espera que sea 
el secretario de Gobierno, 
Armando Toledo Jamit, 
quien entregue el compen-
dio informativo al Poder 
Legislativo en una ceremo-

nia solemne, frente a los 35 
diputados, e invitados. Esta 
especulación nace cuando 
el año pasado la goberna-
dora también anticipó su 
mensaje a los ciudadanos y 
fue el ex secretario de Go-
bierno, Aníbal Ostoa Or-

tega, quien lo entregó.
También existe la posibi-

lidad de que acompañen a 
Toledo Jamit algunos titu-
lares de dependencia para 
ser testigos de la entrega 
del compendio informa-
tivo, pues a dicho informe 

también acude la presiden-
cia del Poder Judicial ade-
más de los presidentes del 
Legislativo, quien recibe el 
libro frente a sus compañe-
ros diputados.

Ese 7 de agosto, la bu-
rocracia estatal no trabaja, 
sólo mantienen guardia y 
se presentan quienes están 
bajo el mando de la Secre-
taría de Gobierno en su ma-
yoría para cumplir con el 
protocolo, no es obligación 
de los legisladores asistir a 
la sesión pero sí es lo más 
responsable. Generalmente 
cuando finaliza el protocolo 
todos se retiran.

Anteriormente, se hacía el 
protocolo oficial, y después de 
la entrega del informe a los 
diputados, un evento público 
donde desfilaban invitados 
especiales, como gobernado-
res de otras entidades.

Después de este proceso, 
seguirán las comparecencias 
del 26 al 30 de agosto, y se es-
pera que legisladores de opo-
sición se encarguen de hacer 
las preguntas más incisivas 
sobre el uso de recursos del 
Gobierno del Estado, aunque 
resalta que también los legis-
ladores oficialistas han he-
cho preguntas fuertes a los 
funcionarios estatales.

Zacarías Dager Rodríguez 
tomó protesta hace poco más 
de dos meses como diputado 
sustituto de Paul Arce Onti-
veros, quien había solicitado 
licencia para participar en la 
pasada contienda electoral, 
sin embargo, apenas tomó 
protesta Dager Rodríguez de-
cidió abandonar la bancada 
de Movimiento Ciudadano 
(MC), por lo que Arce Ontive-
ros pidió finalizar su licencia 

temporal y regresar a su cu-
rul, y el suplente será bajado.

Arce Ontiveros explicó 
que el 12 de julio solicitó su 
reincorporación a la LXIV Le-
gislatura, la cual no fue acep-
tada de manera inmediata por 
la Mesa Directiva del pleno 
en el Congreso del estado; 
esto generó que el diputado 
electo por mayoría relativa en 
las pasadas elecciones, se in-
conformara ante el Tribunal 
Electoral del Estado de Cam-
peche (TEEC) debido a lo que 
fue considerado una violación 
a sus derechos políticos.

En exclusiva para La Jor-

nada Maya, Arce Ontiveros 
confirmó que dichas acciones 
se llevaron a cabo pues con-
sideran a Dager Rodríguez 
traidor, ya que llegó como di-
putado plurinominal gracias 
a MC y precisamente ante el 
tardío llamado del Poder Le-
gislativo para que el sustituto 
tomara protesta en lugar del 
que pidió permiso, cuando 
hicieron  el movimiento este 
ya había cambiado su ideo-
logía política para sumarse al 
grupo de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena). 

“Si él hubiera sido inteli-
gente, pero sobre todo res-
petuoso, hubiera terminado 
esta Legislatura como dipu-
tado, pero así como los de-
más que han salido de Mo-
vimiento Ciudadano porque 
les ganó la ambición, a este sí 
le pudimos quitar el espacio 
pues sólo pedí licencia tem-
poral por tiempo indefinido, 
porque no se lo merece y ahí 
esta la evidencia”, expuso.

Durante la Sesión de este 
martes, la última de este pe-
riodo, fue leída su solicitud 
de reincorporarse a su curul, 

por lo que regresará a funcio-
nes de diputado durante la 
Sesión de la Diputación Per-
manente, donde solo están 
de guardia los coordinadores 
parlamentarios de cada re-
presentación partidistas en el 
Poder Legislativo.

Después de las compare-
cencias al gabinete estatal 
y ampliado del Gobierno de 
Campeche, los legisladores 
regresan al último periodo 
para cerrar la LXIV Legisla-
tura de Campeche, y tomar 
protesta posteriormente a los 
nuevos diputados en octubre.

Bajarán a diputado plurinominal suplente por “traicionar” a MC

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Miércoles 7 de agosto será el protocolo 
oficial del Informe de Gobierno estatal

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Anteriormente, se hacía el protocolo oficial, y después de la entrega del informe a los 
diputados, un evento público donde desfilaban invitados especiales. Foto Fernando Eloy

Layda Sansores rendirá este jueves su tercer mensaje, el cual resume un año más 

de actividades y alcances que se han obtenido durante su actual administración 
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Carmelitas apartan lugares desde el 
lunes para el concierto de Banda MS

Con el propósito de disfrutar 
en los primeros lugares del 
concierto de Banda MS este 
miércoles 31 de julio, como 
parte del cartel artístico de la 
Feria Carmen 2024, familias 
comenzaron a acampar desde 
este lunes 29 de julio en el área.

Cabe destacar que este 
concierto será gratuito, a 

partir de las 21 horas, en el 
que se espera que más de 30 
mil personas acudan a este 
evento que se llevará a cabo 
en la Concha Acústica del 
área de Playa Norte.

Preparan

Aun cuando las autorida-
des han dado a conocer 
que el área de sillas será 
abierta aproximadamente 
a las 19 horas de este miér-

coles, los fans de este grupo 
ya se han apostado para 
ser los primeros en ingre-
sar. Julia Méndez Gonzá-
lez, habitante de la colonia 
Manigua, se dijo fanática 
de este grupo del nacional 
mexicano, por lo que no le 
importa soportar el sol y 
la lluvia, con tal de verlos 
de cerca en su actuación 
en la Isla.

Mientras tanto Roberto 
Cruz Velueta, habitante de 

la colonia Belisario Domín-
guez, expuso que con tal de 
ser los primero en ingresar 
a la zona de “sillas”, desde las 
21:00 horas instalaron un 
toldo, en donde pernoctar 
hasta este miércoles.

Multitud

En el marco de la Feria Car-
men 2024 se han realizado 
conciertos multitudinarios 
exitosos como los de Alberto 

Barros, Mi Banda el Mexi-
cano y Julión Alvarez, que 
han congregado a más de 30 
mil personas.

De acuerdo a las auto-
ridades que organizan, el 
que mayor audiencia ha 
tenido es el de Julión Álva-
rez, en el que se estima se 
congregaron más de 40 mil 
personas, de Tabasco, Cam-
peche, Veracruz, Chiapas, 
Yucatán, Puebla, Quintana 
Roo y Tamaulipas.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

 Aun cuando las autoridades informaron que el área de sillas será abierta, cerca de las 19 horas del miércoles, los fans ya se habían apostado para ser los primeros en ingresar. Foto LJM

El grupo se presentará el 31 de julio de forma gratuita en la feria del municipio

El Gallo Alba es relecto como secretario general del SUTV hasta 2025

En medio de la disputa por 
la representación del Sindi-
cato Único de Trabajadores 
del Volante (SUTV), Juan El 

Gallo Alba Rosado, fue re-
electo como secretario ge-
neral de este gremio, hasta 

octubre de 2025.
Tras el proceso electivo, 

el dirigente de los taxistas 
hizo el compromiso de im-
pulsar la unidad del SUTV 
y promover las mejoras al 
servicio que prestan a la co-
munidad.

En medio de la disputa 
por el control del liderazgo 
del SUTV, tal como la había 

anunciado, Juan El Gallo Alba 
Rosado, en su calidad de se-
cretario general de esta or-
ganización, convocó a Asam-
blea General Ordinaria, para 
la elección de la dirigencia.

La reunión tuvo lugar en 
el local social del SUTV, en 
donde se congregaron los 
socios concesionarios del 
servicio de taxis, con el ob-

jetivo de elegir a su próxima 
dirigencia.

Tras el proceso de elec-
tivo, Juan El Gallo Alba Ro-
sado resultó electo para el 
periodo que concluye en oc-
tubre del 2024.

Al término de la elección, 
Alba Rosado señaló que es 
tiempo de recuperar la for-
taleza y unidad que en algún 

tiempo caracterizó al SUTV, 
promoviendo en todo mo-
mento el mejoramiento del 
servicio.

“Es tiempo de volver a 
resurgir como uno de los 
sindicatos más fuertes del 
municipio, propiciado por la 
unidad y la cohesión, pen-
sando en todo momento en 
nuestros socios”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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D
ebo empezar por dejar 
claro que, cuando hablo 
aquí del lugar de la bio-
diversidad, no estoy re-

firiéndome al sitio que ésta ocupa 
en el mundo, en el territorio, o en 
un ecosistema determinado. Más 
bien, lo que quisiera poner sobre 
la mesa de discusión es el sitio que 
creo que la biodiversidad debe ocu-
par en el arreglo institucional que 
acordemos para atender los bienes 
de interés público. Porque la bio-
diversidad es, en efecto, un bien de 
interés público, y eso hace que sal-
vaguardarla sea una de las respon-
sabilidades ineludibles del estado.

Hace ya casi tres décadas que 
nuestro país cuenta con un or-
ganismo diseñado precisamente 
para que el poder ejecutivo pueda 
en efecto salvaguardar el patri-
monio natural nacional repre-
sentado por la muy considerable 
diversidad biológica que habita o 
visita el territorio mexicano (por-
que incluye también a las especies 
migratorias). Este organismo, que 
conocemos coloquialmente como 
la Conabio, es la Comisión Nacio-
nal para el Conocimiento y Uso 
Sustentable de la Biodiversidad. A 
lo largo de todos estos años, el tra-
bajo realizado por la comisión ha 
gozado merecidamente del reco-
nocimiento de académicos y con-
servacionistas de todo el mundo, 
y en muchos países se le considera 
una institución ejemplar, que me-
rece la pena emular.

Sin embargo, pareciera que a lo 
largo de los últimos años hemos 
ido perdiendo de vista la impor-
tancia de la Conabio. Se ha restrin-
gido cada vez más su capacidad 
operativa, disminuyendo el presu-
puesto destinado a este propósito, 
y adelgazando sus filas de modo 
que cada vez tiene menos presen-
cia en campo. Se ha despreciado 
el valor del capital humano que la 
ha construido y operado desde su 
origen, y se han substituido cuadros 
profesionales de alta calidad por 
personas que quizá resultan hon-
radas, honestas y leales, pero que 
conocen muy poco acerca de lo que 
significa la biodiversidad, como ge-
nerar conocimiento acerca de ella, y 
cómo contribuir a su conservación 
y manejo sustentable. Y se ha lle-
gado a pensar que la Conabio es una 
organización que sale muy cara, y 
sólo se dedica a “hacer mapitas” y 
“narrar el avance de la tragedia”.

Saber qué especies se encuen-
tran en nuestro país, cuál es su ori-

gen, cómo están distribuidas, para 
qué las usamos los mexicanos, o 
por qué resultan de interés para 
otros países, no es trivial. Generar 
esta información, sistematizarla, y 
ponerla al alcance del público in-
teresado de una manera útil y co-
herente, es mucho más que hacer 
mapitas. La cartografía que genera 
la Conabio es de un valor insosla-
yable, no solamente por los mapas 
en sí, sino por los metadatos que 
incluyen y las formas en que – si 
se sabe cómo hacerlo – se puede 
utilizar la información que con-
tienen para construir proyectos 
robustos de uso o conservación, o 
tomar decisiones de conservación, 
restauración o manejo.

Entre las muchas cosas que 
hace la Conabio, hay algunas que 
resultan de particular impor-
tancia como herramientas para 
enfrentar la “multicrisis” que en-
frentamos (climática, alimentaria, 
de salud e hídrica). Por ejemplo, 
la comisión ha sistematizado el 
conocimiento acerca de la agro-

biodiversidad mexicana; es decir, 
de las especies y variedades de 
importancia alimentaria, como los 
maíces, o los chiles, o productos 
como las mieles, por mencionar 
solamente unos cuantos. Esta in-
formación resulta indispensable 
ante el hecho de que los cambios 
en los regímenes meteorológicos 
van haciendo variar la distribu-
ción y la productividad de las 
diferentes variedades de plantas 
y productos, y saberlo permite 
adaptarse a los nuevos escenarios.

Otro ejemplo, que vincula al 
cambio climático global con la sa-
lud, tiene que ver con la documen-
tación acerca de los cambios en 
la distribución de los mosquitos 
del género Aedes, que transmiten 
el dengue, y esto permite deter-
minar en qué áreas puede pre-
sentarse como un nuevo riesgo a 
la salud; o como la identificación 
y el mapeo de la distribución de 
las ratas transmisoras de la peste 
bubónica. También vinculado con 
el tema de salud se encuentra el 

trabajo que se realiza para cono-
cer los índices y los riesgos de 
extinción de especies y pérdida de 
biodiversidad, lo que puede per-
mitirnos conocer de antemano los 
peligros de nuevas zoonosis.

La Comisión también propor-
ciona información oportunísima 
acerca de los puntos de calor que 
pueden desembocar en incendios 
forestales, lo que permite a las 
brigadas de combatientes acudir 
a los sitios de riesgo antes de que 
las conflagraciones se tornen ca-
tastróficas; y también genera in-
formación acerca de la presencia 
de especies invasoras que pueden 
desatar problemas severos en el 
sector agrícola, como ha sido el 
caso de la palomilla del nopal.

Este es un panorama que la re-
cientemente designada secretaria 
de Medio Ambiente, Dra. Alicia 
Bárcena Ibarra, conoce y entiende 
cabalmente. Sabe que todo esfuerzo 
por conocer la biodiversidad nacio-
nal contribuye a construir las bases 
de una vida de calidad para todos 
los mexicanos, especialmente para 
quienes, como la mayoría de los 
pueblos originarios, viven en las 
regiones más biodiversas, y hacen 
un uso más agrobiodiverso del pai-
saje. Creo poder afirmar con segu-
ridad que Alicia Bárcena contará 
con el respaldo de la comunidad 
conservacionista, y de los defen-
sores del territorio y el patrimonio 
natural, y responderá con sensatez 
y entusiasmo a la demanda por 
contar con una Conabio fortale-
cida, descentralizada, multisecto-
rial y con la capacidad de actuar 
transversalmente.

Me parece que hay que ver 
con optimismo la oportunidad 
con que se cuenta actualmente 
para suspender la tentación de 
reducir la Comisión a una mera 
área administrativa, con nivel de 
dirección general, sumida en la 
Semarnat. Habrá entonces que 
fortalecerla, y dotarla de mayores 
capacidades que la acerquen más 
a la gante, rescatando su capaci-
dad de comunicación social, que 
ha sido inexplicablemente mer-
mada, aumentando su disposición 
de mecanismos de ciencia ciuda-
dana, reclutando a la población 
interesada como contribuyentes 
al monitoreo de la biodiversidad; 
y fortaleciendo la actividad diri-
gida a la construcción y operación 
de corredores biológicos, que co-
necten entre sí las áreas mejor 
conservadas de los ecosistemas 
nacionales.

roblesdeb1@hotmail.com

El lugar de la biodiversidad
RAFAEL ROBLES

▲ “La Comisión también proporciona información oportunísima acerca de los pun-
tos de calor que pueden desembocar en incendios forestales, lo que permite a las 
brigadas de combatientes acudir a los sitios de riesgo antes”. Foto Facebook Conabio
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H
asta hace sólo unos 

meses, por las noches, 

los pasillos de la ex pe-

nitenciaría Juárez los 

recorrían fantasmas de crimi-

nales cuya muerte no puso fin 

a su excomunión y los eructillos 

contenidos de burócratas conde-

nados a archivar bosques. Desde 

la encrucijada en la que se de-

cidían condenas y ahora trámi-

tes, un gato chel vagaba, dándole 

cinco segundos de gracia a rato-

nes con sueños suicidas.

Ese gato, el licenciado Mante-

cado, fue el primero en percibir 

que algo iba a cambiar. Aún con 

sus bigotes recortados, desde la 

timidez de uno de los vericuetos 

de la antigua cárcel vio desem-

barcar a un tropel de trabajado-

res. Esos recién llegados olían a 

nébeda o gatería y comenzaron 

a instalar un esqueleto de fie-

rros y cables. Los trabajos se 

atrasaron, lastrados por el episo-

dio que se sumerge en la laguna 

de nuestro olvido. 

Una madrugada en la que el 

gato hacía un rondín extramu-

ros, deseando dar guerra en el 

parque de La Paz, vio que la fa-

chada de su cubil, esa mole que 

lacera el cielo, se iluminó con ra-

yos extraterrestres, fundiéndose 

con la galaxia. Entre el celo y el 

miedo, no durmió dentro. Fue 

hasta la llegada de los primeros 

trabajadores cuando se atrevió a 

reclamar, de nuevo, su territorio. 

Fiat Lux. Las luces continua-

ron y fueron tomando forma; el 

licenciado Mantecado compren-

dió los engranes luminosos que 

escupían figuras en el lienzo de 

concreto en el que se había con-

vertido su hogar y dejó de temer 

a esos relámpagos domesticados. 

A la luz se le unió el sonido, y al 

sonido, el movimiento. A su terri-

torio, debidamente marcado, co-

menzaron a peregrinar manadas.

Desde entonces, las plantas 

del parque de La Paz florecen de 

noche; tienen pétalos de luces led 

y pistilos de acordes musicales. 

Los rostros de los noctámbulos 

que conjuran en la explanada de 

entrada de la ex peni contrastan 

con quienes los obligados a che-

car tarjeta o perderse laberínticos 

burocráticos a plena luz del sol. 

Ahí, cantaba Sabina, se cumple 

eso de que nos pueden quitar los 

días, pero las noches, no.

En el pantano de las vacaciones 

y los cambios de gobierno hasta 

los huracanes parecen tomárselo 

con calma; domados por la indo-

lencia, sólo los que llegan y los que 

se van logran librarse del limbo en 

el que purgamos nuestras culpas 

a cuarenta grados a la sombra. En 

ese paréntesis, la mayoría, sólo 

elucubramos. La monotonía nos 

obliga a dar varias lecturas, inten-

tando hallar mensajes entrelíneas. 

Esperamos, pero no hacemos; 

encendemos veladoras, mandamos 

mensajes que se quedan en visto. 

Nos ponemos en manos de otros. 

Pero muchos despertamos cuando 

fuimos testigos de cómo se recuperó 

la noche, y ya no podemos quedar-

nos callados, a la espera. En muchos 

sentidos, este no es un intermedio 

entre actos: es una obra completa-

mente distinta. Este cambio no debe 

traducirse en comenzar desde cero. 

Hay muchos proyectos que 

merecen continuar e, incluso, 

ser fortalecidos. Uno de ellos, por 

ejemplo, es el del parque de La 

Paz y la ex peni. Ahí se logró 

recuperar un espacio público con 

éxito, dándole vida a la noche. Sin 

embargo, como suele suceder con 
el arte y la cultura, quedan ganas 

de más. El cambio germinado ahí 

debe florecer igual en los días, 

como las gazanias y los lirios.

La ex peni debe convertirse en 

un centro cultural, donde se pueda 

igual soñar bajo el sol. Que la be-

lleza y el arte barran y trapeen 

castigo y culpa, que desempolven 

trámites y papeleo. Los funcio-

narios que hoy día trabajan ahí 

pueden ser fácilmente reubicados 

en otros edificios, incluso con me-

jores accesos y comodidades para 

ellos y para quienes atienden. El 

único inamovible sería el licen-

ciado Mantecado, que desde hace 

varios kilos renunció a ser feral. 

Hay muchísimos otros proyectos 

que, como el del parque de La Paz y 

la ex peni, merecen ser cuidados. En 

la monotonía estival suelen brotar 

teorías de conspiración —los terra-

planistas, los iluminati y los reptilia-

nos no descansan— advirtiendo que 

mucho de lo bueno será borrado 

por mezquindades políticas. En ese 

caso no sólo se trata de conquistar 

el día sino también de defender la 

noche. Y eso nos toca a nosotros. 

pcicero@8am.com.mx

Cómo se recuperó la noche
PABLO A. CICERO

▲ “Hay muchos proyectos que merecen continuar e, incluso, ser fortalecidos. Uno de ellos, por ejemplo, es el del parque de La Paz y la ex peni”. Foto Pablo Cicero
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▲ Un proyecto de preservación del rinoceronte en Sudáfrica ha imple-
mentado de forma pionera la incorporación de isótopos radiactivos en 
sus cuernos para salvarles de la caza furtiva. El Proyecto Rhisotope, 
en el que participan las universidades de Texas A&M, Colorado State 

y Witwatersrand, implica la inserción de una fuente radiactiva en los 
cuernos de los rinocerontes para disuadir la caza furtiva, dado que de 
esta manera resultarían menos atractivos para los consumidores, y así 
los hace menos tentadores para los cazadores furtivos. Foto Ap
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Un proyecto de preserva-
ción del rinoceronte en Sud-
áfrica ha implementado de 
forma pionera la incorpora-
ción de isótopos radiactivos 
en sus cuernos para salvar-
les de la caza furtiva.

El Proyecto Rhisotope, 
en el que participan las uni-
versidades de Texas A&M, 
Colorado State y Witwaters-
rand, implica la inserción de 
una fuente radiactiva en los 
cuernos de los rinocerontes 
para disuadir la caza fur-

tiva. Dado que los cuernos 
radiactivos de rinoceronte 
serían menos atractivos 
para los consumidores, los 
hace menos tentadores para 
los cazadores furtivos.

Además, los radioisóto-
pos podrían detectarse en 
los puertos de entrada con la 
tecnología de detección de ra-
diación existente, lo que facili-
taría la búsqueda de los cuer-
nos si se comercializan inter-
nacionalmente, según James 
Larkin, profesor de la Univer-
sidad de Witwatersrand en 
Johannesburgo, Sudáfrica.

La idea se originó cuando 
Larkin colaboró con perso-

nas que buscaban formas 
de hacer que los cuernos de 
rinoceronte fueran menos 
atractivos para repeler a los 
cazadores furtivos. Como 
profesional de la radiación, 
Larkin pensó que los isótopos 
radiactivos podrían ser útiles.

“Fue uno de esos pensa-
mientos de las tres de la ma-
ñana: ‘¿Qué pasa si pongo 
una pequeña cantidad en el 
cuerno?’”, dijo Larkin en un 
comunicado. “Me di cuenta 
de que probablemente po-
dríamos encontrar ese 
punto óptimo donde la dosis 
fuera lo suficientemente pe-
queña como para no dañar 

al animal, pero lo suficien-
temente grande como para 
activar un detector”.

En 2020, Larkin conoció 
a Jessica Babich, antropó-
loga y consultora del sec-
tor, que podría presentar 
esta idea a la comunidad 
conservacionista. “Se trata 
de que la ciencia salve a 
los rinocerontes, los rino-
cerontes salven a las perso-
nas y las personas salven a 
los rinocerontes: una her-
mosa trilogía de posibili-
dades y éxito”, dijo Babich, 
quien se convirtió en el di-
rector de operaciones del 
Proyecto Rhisotope.

Tanto Hillis como Larkin 
investigaron qué nivel de ma-
terial radiactivo sería seguro 
para un rinoceronte. Trabaja-
ron de forma independiente 
utilizando diferentes enfo-
ques para poder validar los 
resultados de cada uno.

Hillis creó un modelo 
computacional detallado de 
la cabeza de un rinoceronte 
y calculó las dosis poten-
ciales. Actualmente está 
publicando los resultados 
del proyecto, que incluyen 
un total de 20 rinocerontes 
monitoreados para asegu-
rarse de que los radioisóto-
pos no sean dañinos.

Proyecto sugiere implantar isótopos radiactivos 
en rinocerontes para protegerlos de la caza furtiva

EUROPA PRESS

MADRID

Los tres estudiantes yuca-
tecos que viajaron a la In-
dia el pasado 18 de julio a la 
Competencia Internacional 
de Matemáticas pusieron en 
alto el nombre de Yucatán al 
obtener la medalla de bronce. 

Además, Dana Medina 
González, alumna de ter-
cer grado de Secundaria, 
se convirtió en la primera 
mujer yucateca en ganar un 
lugar en esta competencia.

En los resultados destaca 
que dos de las siete mencio-
nes honoríficas, fueron para 
los alumnos yucatecos, Víc-
tor Gerardo Vázquez Basto 
y José Antonio Bernal Masa, 
ambos de sexto de Primaria.

Del mismo modo, la 
delegación yucateca tam-
bién brilló en su participa-
ción como parte del con-
junto nacional, recibiendo 
bronce por su desempeño 
al presentar un examen 
grupal, premio por ser la 
delegación más entusiasta 
y segundo lugar por la re-
presentación artística de 

La Bamba en honor al es-
tado de Veracruz.

Dana Karen ha parti-
cipado ininterrumpida-
mente en las Olimpiadas 
Mexicanas de Matemáti-

cas a nivel estatal y nacio-
nal desde 2018. Su mayor 
sueño siempre fue repre-
sentar a México en una 
justa internacional y este 
año lo consiguió al con-

vertirse en una de las tres 
medallistas de bronce del 
equipo mexicano.

“Para muchos, las ma-
temáticas pueden no ser 
atractivas, pero para no-

sotros son fascinantes. Es 
un orgullo representar a 
nuestro estado y al país ha-
ciendo lo que nos gusta, 
así que esta es una oportu-
nidad para potenciar mis 
habilidades e intercambiar 
conocimientos con estu-
diantes de otros lugares”, 
expresó previo a su viaje, 
Dana Karen.

El camino de Dana ha-
cia el éxito comenzó en 
abril de 2023, cuando par-
ticipó en la Olimpiada Es-
tatal de Matemáticas, des-
tacándose y obteniendo 
una medalla de oro en la 
fase nacional. Su cons-
tante entrenamiento, es-
fuerzo y dedicación la lle-
varon a formar parte del 
selecto grupo de 16 estu-
diantes que representaron 
a México en la competen-
cia internacional.

Además de su triunfo en 
India, Dana también parti-
cipó en la fase estatal de las 
Olimpiadas de Matemáti-
cas en su edición 2024 y en 
las Olimpiadas Nacionales 
Femeniles en junio, obte-
niendo medalla de oro en 
ambas competencias.

Yucatecos ganan bronce en Competencia 
Internacional de Matemáticas en India
Dana Karen se convirtió en la primera mujer del estado en conseguir esta presea

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ En los resultados destaca que dos de las siete menciones honoríficas, fueron para los alumnos yucate-
cos, Víctor Gerardo Vázquez Basto y José Antonio Bernal Masa, ambos de sexto de Primaria. Foto Segey
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CULTURA

La novela ¡Mientes, Encar-

nación Galindo! (Masto-
donte) es la biografía de los 
ancestros del narrador y 
activista Santiago I. Flores.

El texto, editado de forma 
reciente, es protagonizado 
por su tatarabuela y bis-
abuela, en el siglo XIX, princi-
palmente, de quien “siempre 
quise escribir, porque no co-
nocía nada de ellas”, explicó el 
narrador a La Jornada.

Recordó que apenas oyó 
a su padre “referirse a ellas 
vaga y esquivamente. Desde 
los cuatro años empecé a 
darme cuenta de que en mi 
familia imperaba la mentira. 
Después se complicó, porque 
alrededor de mis seis años 
mis papás se separaron y se 
desató un cruce de mentiras”.

Flores (Ciudad de México, 
1946) recordó que entonces 
el engaño “estaba a la orden 
del día, con represiones en to-
dos lados. Todo ayudaba: por 
un lado la religión, después 
los gobiernos. Soy de 1946, 
cuando nació el Partido Re-
volucionario Institucional no 
militar, con Miguel Alemán”.

Contó que su familia 
era supercatólica y que en 
las escuelas religiosas a las 
que acudió la represión era 
brutal. “Me corrieron en 
segundo de primaria. Fui a 
puro colegio católico, y mis 
papás necios en ello”.

El punto en que la narra-
ción tuvo un principio más 
concreto fue cuando una 
de sus hermanas –contó el 
también químico– le habló 
de una serie de documen-
tos de la familia, entre los 
que se encontraban actas de 
nacimiento de 1802 y do-
cumentos bautismales, “un 
montón de cosas no sufi-
cientes para hacer la novela, 
pero que iba a explotar a 
fuerza. Lo fui haciendo a lo 
largo de muchos años”.

Santiago I. Flores retoma a sus ancestros 
en ¡Mientes, Encarnación Galindo!
La novela es protagonizada por la tatarabuela y bisabuela del autor; “siempre quise 

escribir, porque no conocía nada de ellas”, explicó en entrevista con La Jornada

EL ENGAÑO “ESTABA A LA ORDEN DEL DÍA”

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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En el actual gobierno Mé-
xico pasó de ser la economía 
15 más grande a nivel global 
a la 12 y muy pronto puede 
entrar al top 10, aseguró este 
martes Raquel Buenrostro, 
titular de la Secretaría de 
Economía (SE).

Al participar en el evento 
Relocalización en México: 

Oportunidades para el De-

sarrollo de Talento en Ha-

bilidades Digitales, señaló 
que el avance del país es un 
reflejo de lo que se vive ac-
tualmente, con una política 
que conjunta las necesida-
des globales con las locales.

“México, en este mo-
mento, pasamos de ser la 
economía, recuerdan hace 
poquito, de ser la economía 
15 a ser la economía número 
12 a nivel mundial. Somos 
la doceava economía más 
grande del mundo, si segui-
mos a este ritmo, nosotros 
tenemos expectativas muy, 

digamos, muy optimistas 
que muy pronto podríamos 
estar en el top 10 de las eco-
nomías a nivel global”.

La funcionaria destacó 
que durante el actual go-
bierno México registra cifras 
récord no solo en inversión, 
sino en empleo, en salario 
mínimo, en salario prome-
dio, en inversión extranjera, 
en exportaciones, entre 
otras. “Estamos batiendo mu-
chísimos récords históricos”.

Agregó que en materia 
comercial también se ha 

desplazado a China como 
el principal proveedor de 
Estados Unidos, que es su 
principal socio comercial. 
Además, del 1 de enero del 
2023 a junio del 2024, se 
han identificado 521 anun-
cios de inversión y el poten-
cial de generación de em-
pleos directos es de 297 mil 
nuevos empleos.

“Esto se va a materiali-
zar en los próximos entre 
dos y tres años y se siguen 
acumulando los anuncios 
de inversión y se están ma-

terializando cada vez más 
rápido. Eso nos da mucho 
gusto y nos agrada generar 
las oportunidades que re-
quieren nuestro país y nues-
tros jóvenes”, apuntó.

Buenrostro destacó que 
México es el noveno país en 
exportaciones a nivel global 
y, por lo tanto, lo que se 
busca es poner al alcance 
de los jóvenes herramientas 
para que desarrollen las ha-
bilidades que se requieren 
cursos que son de inglés, de 
tecnologías y especializados.

SE prevé que México entre pronto al top 10 de las 
economías globales tras alcanzar el número 12 

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

Meta acuerda pago de mil 
400 millones de dólares a 
Texas en una demanda de 
privacidad por acusaciones 
de que el gigante tecnoló-
gico utilizó datos biométri-
cos de usuarios sin su per-
miso, informaron funciona-
rios el martes.

El fiscal general de Texas, 
Ken Paxton, señaló que el 
acuerdo es el más grande 
logrado por un sólo estado. 
En 2021, un juez aprobó un 
acuerdo de 650 millones 
de dólares con la empresa, 
antes conocida como Face-
book, por acusaciones simi-
lares de usuarios en Illinois.

“Este acuerdo histórico 
demuestra nuestro com-
promiso de enfrentar a las 
compañías de tecnología 
más grandes del mundo y 
hacerlas responsables de 
violar la ley y los derechos 
de privacidad de los tejanos”, 
dijo Paxton, un republicano, 
en un comunicado.

Meta dijo en un comuni-
cado: “Estamos encantados 
de resolver este asunto y 
esperamos explorar futuras 
oportunidades para profun-

dizar nuestras inversiones 
comerciales en Texas, in-
cluido el posible desarrollo 
de centros de datos”.

La demanda de Texas, pre-
sentada en 2022, decía que 
Meta estaba violando una ley 
estatal que prohíbe captu-
rar o vender la información 

biométrica de un residente, 
como su rostro o huella digi-
tal, sin su consentimiento.

La compañía anunció en 
2021 que cerraría su sistema 
de reconocimiento facial y 
eliminaría las huellas facia-
les de más de mil millones 
de personas en medio de 

crecientes preocupaciones 
sobre la tecnología y su mal 
uso por parte de los gobier-
nos, la policía y otros.

En ese momento, más 
de un tercio de los usuarios 
activos diarios de Facebook 
habían optado porque el sis-
tema de la red social reco-

nociera sus rostros. Facebook 
introdujo el reconocimiento 
facial más de una década an-
tes, pero gradualmente faci-
litó la exclusión voluntaria de 
la función a medida que en-
frentaba el escrutinio de los 
tribunales y los reguladores.

En 2019, Facebook dejó de 
reconocer automáticamente 
a las personas en las fotos y de 
sugerir que las “etiquetaran” 
y, en lugar de hacer que eso 
fuera predeterminado, pidió 
a los usuarios que eligieran 
si querían usar su función de 
reconocimiento facial.

Texas presentó una de-
manda similar contra Google 
en 2022. La demanda de Pax-
ton dice que el gigante de las 
búsquedas recopiló millones 
de identificadores biométri-
cos, incluidas huellas de voz 
y registros de geometría fa-
cial, a través de sus produc-
tos y servicios como Google 
Photos, Google Assistant y 
Nest Hub Max. Esa demanda 
aún está pendiente.

Es poco probable que mil 
400 mdd afecten negativa-
mente al negocio de Meta. 
La empresa tecnológica, con 
sede en Menlo Park, Califor-
nia, obtuvo una ganancia de 
12 mil 370 mdd en los prime-
ros tres meses del año. 

Meta acepta acuerdo por mil 400 mdd 
con Texas tras uso de datos biométricos
La denuncia señalaba que la compañía violaba ley que prohíbe vender la información

AP

SAN FRANCISCO

▲ Meta dijo en un comunicado: “estamos encantados de resolver este asunto y esperamos explorar 
futuras oportunidades para profundizar nuestras inversiones comerciales en Texas”. Foto Reuters



Joaquín Guzmán López, 
hijo de El Chapo, se de-
claró inocente en Chicago 
de cargos por narcotrá-
fico, cinco días después de 
su arresto en una dramá-
tica operación.

Joaquín Guzmán López 
fue acusado en 2023 junto 
con tres de sus hermanos 
-conocidos como Los Chapi-

tos- de cargos de narcotrá-
fico y lavado de dinero en 
Estados Unidos relacionados 
con su toma del liderazgo 
del Cártel de Sinaloa, tras la 
extradición de su padre a 
Estados Unidos en 2017.

El Chapo cumple ca-
dena perpetua en una pri-
sión de máxima seguridad 
en Colorado.

Guzmán López, de unos 
30 años, deberá compa-
recer ante un tribunal 
federal de Chicago. Fue 
puesto bajo custodia es-
tadunidense el jueves por 
la noche cerca de El Paso, 
Texas, junto a Ismael El 

Mayo Zambada, el sep-
tuagenario acusado de ser 
capo del narcotráfico que 
fundó el Cártel de Sinaloa 
junto a El Chapo.

A TRES MANOS ●  MAGÚ

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador con-
firmó que el gobierno de Es-
tados Unidos “tenía pláticas” 
con Joaquín Guzmán López, 
hijo del ex líder del Cártel 

de Sinaloa, Joaquín El Chapo 
Guzmán Loera, pero no con 
Ismael El Mayo Zambada.

Ambos miembros de esa 
organización criminal, El 

Mayo líder histórico, están 
bajo custodia de las autori-
dades estadunidenses luego 
que aterrizaran en El Paso, 
Texas, en una avioneta.

Sostuvo que se han en-
viado más elementos de 
las fuerzas armadas para 
evitar posibles enfrenta-
mientos en aquella región 
tras la captura del capo.

Interrogado en la ma-
ñanera de este martes so-
bre estas capturas, el man-
datario federal planteó que 
hay muchas preguntas por 
resolver y que hasta ahora 
ha sido limitada la infor-
mación que Washington 
ha entregado a México.

“Estamos esperando in-
formes del gobierno de Es-
tados Unidos, para que no 
haya especulación, conjetu-
ras, sino que se sepa a ciencia 
cierta qué fue lo que sucedió:
“¿Cómo fue que llegaron 
estos dos personajes a Es-
tados Unidos, a El Paso? Ya 
nos informaron que tenía 
pláticas con el gobierno de 
Estados Unidos, Guzmán 
López, que tenía pláticas 
con ellos, que quería entre-
garse, eso es lo que el go-
bierno de Estados Unidos 
está sosteniendo, y que no 
sabían que se iba a entre-
gar también, o que iba en 
el avión el señor Zambada. 
Eso es lo que dice el go-
bierno de Estados Unidos”.

En ese sentido, el jefe del 
Ejecutivo apuntó que tanto 
la Fiscalía General de la Re-
pública como la Secretaría 
de Relaciones Exteriores 
están en comunicación con 
los representantes de la Casa 
Blanca a fin de tener más 
información al respecto.

“Conocer más sobre esto, 
¿en dónde fue que aborda-
ron el avión? ¿Qué tipo de 
avión? ¿Por qué si el acuerdo 
era con uno, llegan dos? El 
abogado del señor Zambada 
dice que lo sometieron, ¿en 
dónde? ¿quiénes? Se necesita 
conocer todo eso. Si partici-
paron en territorio mexicano 
agentes del gobierno de Esta-
dos Unidos de las agencias”.

El tabasqueño remarcó 
que tiene absoluta certeza 
que en esta acción no par-
ticiparon integrantes de las 
fuerzas armadas de México,

“Necesitamos tener más 
información y hablar con 
la verdad. Estamos seguros 
que cuando ellos tengan to-
dos los elementos nos van 
a informar y nos van y los 
vamos a dar a conocer a us-
tedes”, planteó el presidente.

A pregunta sobre si los 
destrozos que desconocidos 
causaron ayer en la capilla 
familiar de Dámaso López 
Núñez, El Licenciado –preso 
en Estados Unidos y quien 
era integrante del cártel de 
Sinaloa— podrían ser una 
señal de posibles enfrenta-
mientos en la región debido 
a la captura de El Mayo, el 
presidente señaló que hasta 
ahora sólo se tiene ese re-
porte y que no hay situacio-
nes extraordinarias.

“Ya se está enviando a 
mas elementos (de las fuer-
zas de seguridad federal) a 
esa región del país. Sin em-
bargo, no hay hasta ahora, y 
deseo que eso no suceda, no 
hay ningún indicio de en-
frentamientos, nada. Esto 
para tranquilidad de Sina-
loa, de Durango de toda esa 
región. No tenemos registro 
sobre eso (violencia) para 
que no haya inquietud”.

Afirmó que en caso que 
haya señales de posibles en-
frentamientos, su gobierno 
avisará a la población.

El mandatario aseveró 
que considera que no se 
presentarán actos de vio-
lencia, pues confía en la 
responsabilidad de los po-
bladores de aquella región.

“Y espero que no tenga-
mos ningún problema, por-
que confío mucho en la res-
ponsabilidad de todos”.

Confirma AMLO que 
EU “tenía pláticas” 
con hijo de El Chapo

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Joaquín Guzmán López 
se declara inocente de 
narcotráfico en Chicago
REUTERS

CHICAGO

▲ Guzmán López fue puesto bajo custodia estadunidense el 
jueves por la noche cerca de El Paso, Texas, junto a Ismael 
El Mayo Zambada, un fundador del Cártel de Sinaloa. Foto Ap
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Con las estrategias del go-
bierno federal para dotar 
de un mayor número de 
médicos especialistas en el 
país se pasó de 18 mil 626 
profesionales en especiali-
dades médicas que se tenían 
contratados en 2019 a 25 mil 
928 a julio de este año.

Esto para las 23 entida-
des que participan en el sis-
tema IMSS-Bienestar, que 
brinda servicio para más de 
50 millones de personas sin 
seguridad social en el país.

De acuerdo con la ac-
tualización presentada 
por el titular del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo, ahora 
en estos estados se cuenta 
con 7 mil 302 especialistas 
médicos más que en 2019.

El funcionario expuso 
en la mañanera del presi-

dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de este martes 
los avances del programa de 
federalización de los servi-
cios públicos de salud cono-
cido como IMSS-Bienestar, 
donde expuso que el obje-
tivo es mejorar el sistema de 
salud pública para personas 
sin seguridad social.

Al dar los detalles por 
estado, planteó que en Na-
yarit en 2019 se tenían 273 
médicos especialistas para 
19 hospitales, y luego de los 
procesos de reclutamiento 
lanzados por las autorida-
des de salud, se alcanzó la 
cifra de 536, un incrementó 
de 96 por ciento.

En Tlaxcala se pasó de 
516 especialistas para 22 
hospitales a 828, un au-
mento de 60 por ciento.

En Colima en 2019 en 14 
hospitales había 328 espe-
cialistas; y hoy son 458, un 
incremento de 40 por ciento.

Hace cinco años en So-
nora se registraban 775 es-

pecialistas en 30 hospitales 
del estado, la cifra actual es 
de mil 149, equivalente a 48 
por ciento más.

En Sinaloa las cifras son: 
779 para 41 hospitales en 
2019 y hoy se alcanza mil 
133, incremento de 46 por 
ciento. En Baja California 
Sur hace cinco años eran 
212 especialistas para 12 
hospitales y a la fecha su-
man 334 de esos profesiona-
les de la salud, un aumento 
de 57 por ciento.

En Veracruz se pasó de 
mil 579 especialistas en 
2019 a 2 mil 197 en la actua-
lidad, con un incremento 
de 39 por ciento. En Gue-
rrero y Campeche las cifras 
son: de 674 en 17 hospitales 
a 999, 48 por ciento más; 
y de 263 en 17 hospitales 
a 483, 87 por ciento más, 
respectivamente.

En Michoacán se pasó 
de mil 41 hace cinco años a 
mil 421, 37 por ciento más; 
en Morelos eran 494 para 

23 hospitales y hoy son 
670, 36 por ciento más; en 
tanto en Zacatecas la cifra 
pasó de 557 especialistas 
para 28 hospitales del es-
tado a 764, un aumento de 
37 por cierto en este lustro.

En 2019 en San Luis Po-
tosí había 459 especialistas 
para 28 hospitales y hoy son 
621, equivalente a 35 por 
ciento más; en Oaxaca se 
pasó de 988 para 52 hospita-
les a mil 333, también 35 por 
ciento más; y en Tamaulipas 
eran mil 117 para 43 clínicas 
de especialidad a mil 463, 31 
por cierto de incremento.

En Quintana Roo para 
18 hospitales en 2019 ha-
bía 484 especialistas y hoy 
son 645, que representa 33 
por ciento de aumento; en 
Hidalgo para 17 hospitales 
se pasó de 674 especialistas 
a 999, que es 48 por ciento.

En la Ciudad de México, 
dijo, en 2019 había 381 espe-
cialistas para 57 hospitales, 
y a la fecha suman mil 78.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se pronunció 
porque la reforma al Poder 
Judicial en el plano federal 
se replique a nivel estatal 
para que se elijan a jueces y 
magistrados, porque como se 
dice coloquialmente en este 
plano, los gobernadores lle-
van mano en su designación.

Sobre la elección de jueces, 
magistrados y ministros, dijo 
que se debe garantizar que 
aquellos que se encuentren 
en funciones tengan garanti-
zado su derecho a particular. 
Incluso mencionó que en la 
iniciativa se contempla que 
aquellos que tengan buen 
desempeño tengan pase au-
tomático y sean seleccionados 
por un comité. “Se debe bus-
car también que no se limite el 
número por lo que si hay mu-
chos aspirantes se pueda in-
troducir un mecanismo como 
la tómbola o la insaculación”.

Durante su conferencia de 
prensa, el mandatario recordó 
algunas de las prácticas noci-
vas que prevalecen en el Po-
der Judicial como la liberación 
amañada de presuntos delin-
cuentes los fines de semana, 
“¿Cómo es posible que de 130 
procesados que se liberaron 
90 se hicieron los fines de se-
mana?, es decir 70 por ciento 
del total (...) que descansen los 
lunes y martes porque a los 
jueces les gusta mucho traba-
jar los fines de semana”.

Al contrario, “hay mucha 
gente que tiene años en la cár-
cel porque no tiene cómo com-
probar su inocencia, increíble 
pero es así”, por eso, recordó 
que ya ha enviado dos iniciati-
vas para ofrecer indultos.

Pide AMLO que 
reforma al PJF 
incluya elección 
en estados

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

“Hay mucha 

gente que tiene 

años en la cárcel 

porque no tiene 

cómo comprobar 

su inocencia”

Se sumaron 7 mil 302 médicos 
especialistas en últimos 5 años
El objetivo es mejorar el sistema de salud pública para personas 

sin seguridad social // Benefician a los hospitales IMSS-Bienestar

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En la CDMX, para 2019, había 381 especialistas en 57 hospitales de especialidades, y a la fecha suman mil 78. Foto IMSS
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Hemos combatido la delincuencia y ha 
disminuido la violencia: Sheinbaum

El gobierno mexicano ha 
detenido y extraditado a 
diversos personajes de la 
delincuencia organizada. 
“No es que no se haya he-
cho nada. Tan es así que 
ha disminuido la violen-
cia”, sostuvo este martes la 
virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

Luego de la captura 
en Estados Unidos de los 
narcotraficantes Ismael El 

Mayo Zambada y Joaquín 
Guzmán López, que se rea-
lizó en medio de versiones 
encontradas sobre posibles 
negociaciones entre el go-
bierno del país vecino con 
Guzmán López, hijo del ex 
líder del Cártel de Sinaloa, 

Joaquín El Chapo Guzmán 
Loera, la morenista se pro-
nunció por pedir más in-
formación, y apuntó que 
hasta el momento han sido 
“escuetos” los datos propor-
cionados por las autorida-
des estadunidenses.

“Tiene que haber infor-
mación. Ayer (lunes) escu-
ché el informe que dio la 
Secretaria de Seguridad de 
la carta que envía Estados 
Unidos, que hasta ahora 
es lo que conocemos. Es 
escueto pero ahí dice que 
no conocían de la entrega 
hasta el jueves por la ma-
ñana, eso es lo que ellos 
están planteando como in-
formación oficial a México. 
Ayer estuve leyendo otras 
interpretaciones pero lo 
único que tenemos en este 
momento es la información 

oficial de la embajada de 
Estados Unidos al Fiscal 
General de la República. 
Entonces, hay que seguir 
pidiendo información”.

A la vez, defendió la ac-
tuación que ha tenido el go-
bierno federal en materia 
de seguridad durante el go-
bierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador.

“Y esta crítica que hay 
de que México no inter-
vino (en la detención de 
Zambada), hay que decir 
la verdad siempre. México 
ha detenido a diversos per-
sonajes de la delincuencia 
organizada. Ahora con el 
gobierno del presidente Ló-
pez Obrador y el actual Fis-
cal, los ha extraditado, no es 
que no se haya hecho nada. 
Tan es así que ha dismi-
nuido la violencia”, agregó.

Consultada sobre este 
caso en conferencia de 
prensa, también, llamó a “no 
especular” ante este tema.

Entre los temas que 
abordó en su casa de tran-
sición, señaló que entre las 
20 iniciativas, la mayoría de 
reformas de constitucional 
que abordará el Congreso 
de la Unión, se perfila que 
primero se discutirá la del 
Poder Judicial, seguida de las 
relacionadas con los pueblos 
indígenas y afroamericanos, 
así como programas sociales.

Será después de ello 
cuando se analice el resto, 
entre ellas de órganos au-
tónomos. Insistió que no se 
propone desaparecer sus 
funciones, sino incluirlos 
dentro de diversas secreta-
rías. Sobre la reforma al Po-
der Judicial, apuntó que “se 

está trabajando en algunas 
modificaciones, entiendo, a 
la propuesta original”, pero 
recalcó que la elección de 
jueces fue un mandato de la 
población expresada en las 
pasadas elecciones.

Anuncia Inversiones 
por 40 mmdd

Sheinbaum Pardo anunció 
además que “hay progra-
mada inversión en nuestro 
país por más de 40 mil mi-
llones de dólares”, previstas 
para concretarse en lo que 
resta de 2024 y a lo largo 
de 2025. Expuso que el 
próximo secretario de Eco-
nomía, Marcelo Ebrard, ha 
trabajado en el tema de las 
inversiones, así como de los 
polos de desarrollo previstos 
para los próximos años.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La virtual presidenta electa anunció inverisión por más de 40 mil millones de dólares

Piden ante consejeros 40 por ciento 
de plurinominales para la oposición

Para grupos que apoyaron 
las candidaturas de la opo-
sición, un reparto justo en 
la Cámara de Diputados 
sería 60 por ciento (300 di-
putados) para el bloque ma-
yoritario, encabezado por 
Morena, y 40 por ciento 
para el resto de partidos.

Lo anterior porque di-
cen que el pasado 2 de junio 
54 por ciento de los electo-
res votó por la alianza Mo-
rena-Verde-PT , y 42 por 
ciento por PRI, PAN, PRD 
y Movimiento Ciudadano.

Integrantes de orga-
nizaciones como Unid@s, 
Seguimos En Marcha y 
Marea Rosa se reunieron 
en privado la mañana de 
este martes con consejeros 
del Instituto Nacional Elec-
toral (INE), quienes en su 
mayoría habrían dicho que 
“no han tomado una deci-
sión al respecto”.

Al mismo tiempo les hi-
cieron saber que el consejo 
general del INE tomó un 
acuerdo el 7 de diciembre 
pasado en cuanto a criterios 
para el reparto de los espa-
cios de representación pro-
porcional, conocidos tam-
bién como plurinominales.

Según esta versión, ex-
puesta por miembros de 
grupos que en meses pa-
sados encabezaron las ma-
nifestaciones identificadas 
con la frase “El INE no se 
toca”, la votación del con-
sejo general, a tomarse en 
la sesión del próximo 23 de 
agosto, no sería unánime, 
pues “sí están analizando 
la posibilidad de una inter-
pretación propia”.

Pidieron también que el 
INE explique a los electo-
res el tema del reparto y la 
sobre representación.

“Hoy sabemos -indicaron 
los grupos- que el partido 
en el poder y sus aliados, 
mediante la indebida in-
tervención de la Secretaría 

de Gobernación, pretenden 
verse favorecidos con el 75 
por ciento de los espacios en 
la Cámara de Diputados, a 
pesar de que obtuvieron el 
54 por ciento de los votos, 
mientras que las y los ciuda-
danos que votaron por otras 
fuerzas políticas, y que re-
presentan el 46 por ciento 
de los votos, se ven afecta-
dos y subrepresentados al 
punto de contar con el 25 
por ciento de las cuentas 
les parece en dicha Cámara. 
Lo anterior representa una 
grave alternación a la vo-
luntad popular”.

Así se indica en el texto 
firmado por las personas 
que asistieron a la reunión 
con los consejeros del INE, 
entre ellos César Damián, 
de Unid@s; Beatriz Pages, 
de Sí por México; Mariana 
Calderón, Sí por México; 
Amado Avendaño, Frente 
Cívico Nacional; Fernando 
Belaunzaran, Frente Cí-
vico Nacionao y Tomislav 
Lendo, de Poder Ciudadano.

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 MUY IRREGULAR l HERNÁNDEZ
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“Venga por mí”: Maduro reta a Machado
por exigir la difusión de actas electorales

El presidente venezolano, 
Nicolás Maduro, salió el mar-
tes a defender su victoria en 
las elecciones desde el pala-
cio presidencial, tras dos días 
de protestas en Venezuela y 
cuestionamientos de la co-
munidad internacional por 
falta de transparencia, y retó 
a la opositora María Corina 
Machado a dar la cara, des-
pués de que ésta exigiera a la 
autoridad electoral que pu-
blicara las actas de votación.

Acompañado por una 
concentración de simpa-
tizantes increpó a la líder 
opositora a confrontarlo di-
rectamente. “Venga por mi”, 
soltó desde el balcón del pa-
lacio de Miraflores.

Horas antes, Machado 
se concentró ante miles 

de seguidores en el este de 
Caracas y exigió al Consejo 
Nacional Electoral de Vene-
zuela que transparentara las 
actas de votación de las elec-
ciones del domingo para que 
se pueda comprobar si ganó 
Maduro o si, como defiende 
la oposición, Edmundo Gon-
zález tuvo mayoría de votos.

Maduro defendió su vic-
toria en las elecciones, en 
las que buscaba la relección 
para un tercer mandato de 
seis años, y aseguró que 
mantendrá la disposición de 
movilizar a policías y mili-
tares en las protestas que se 
levantaron en la capital y 
varios puntos más del país 
desde el lunes contra los re-
sultados anunciados por el 
Consejo Nacional Electoral.

El CNE declaró a Ma-
duro como ganador la ma-
drugada del lunes y lo ofi-
cializó horas después.

La OEA instó el martes a 
Nicolás Maduro a que reco-
nociera su derrota o convo-
cara a una nueva votación 
más transparente y la Unión 
Europea cuestionó que no se 
haya dado acceso a la verifi-
cación de los resultados.

Los resultados electora-
les fueron puestos en duda 
desde el primer momento 
por la oposición. Machado 
aseguró el martes que, se-
gún el 84 por ciento de las 
actas de votación que tiene 
en su poder la oposición, fue 
Edmundo González quien 
ganó las elecciones con una 
ventaja del 70 por ciento y 
no Nicolás Maduro.

“Hoy Venezuela tiene su 
presidente”, dijo Machado 
en medio del acto al levan-
tarle la mano a González, un 
ex diplomático de 74 años, 
que era un desconocido 
en el mundo de la política 

poco antes de asumir como 
candidato de la oposición, 
ante la imposibilidad de 
Machado de participar en la 
contienda electoral por una 
inhabilitación política en su 
contra por 15 años.

Nicolás Maduro dijo des-
pués que González era un 
agente de la CIA estaduni-
dense desde 1980 y que par-
ticipó de en los escuadrones 
de la muerte de El Salvador, 
cuando fue diplomático 
destinado en ese país.

La página web del Con-
sejo Nacional Electoral, 
donde se publican los re-
sultados de las elecciones, 
llevaba dos días caída y 
sin acceso a las actas desde 
al menos el lunes, pese a 
las críticas internaciona-
les de transparencia y las 
protestas de ciudadanos 
para conocer el detalle de 
los votos.

Desde la Unión Europea, 
el Alto Representante para 
Política Exterior Josep Bo-
rrell cuestionó que el CNE 
haya declarado la victoria de 
Maduro con el 80 por ciento 
del escrutinio y “sin aportar 
ninguna fuente ni sistema 
que permita su verificación”.

Maduro anunció que 
creará una comisión espe-
cial, con la asesoría de China 
y Rusia, para evaluar y re-
forzar la ciberseguridad del 
sistema de comunicación 
del CNE que, según el man-
datario, ha estado bajo ata-
que desde el 28 de julio.

Ante la masiva movili-
zación del martes y las pro-
testas en Caracas y otros 
puntos del país del lunes, el 
presidente de la Asamblea 
Nacional y jefe de campaña 
del oficialismo, Jorge Ro-
dríguez, instó a las autori-
dades a que investiguen.

AP

CARACAS

 El mandatario venezolano dijo que mantendrá la disposición de movilizar a policías y militares en las protestas que se levantaron en la capital 
y varios puntos más del país desde el lunes en contra de los resultados anunciados por el Consejo Nacional Electoral. Foto Reuters

Sitio web del CNE llevaba dos días caído, no hay acceso para verificar resultados



El canciller de Colombia, 
Luis Gilberto Murillo, instó 
este martes a las autoridades 
de Venezuela a revelar las 
actas de las elecciones pre-
sidenciales que dieron como 
ganador a Nicolás Maduro, 
en medio de denuncias de 
fraude de la oposición. 

“Por la paz de Venezuela 
se requiere conocer todas 
las actas de los resultados 
finales y que estas sean au-
ditadas por el mundo”, dijo 
Murillo en un video com-
partido en la red X. 

Horas después de las 
elecciones del domingo, el 
oficialista Centro Nacional 
Electoral (CNE) anunció que 
Maduro había obtenido 5,15 
millones de votos (51,2%), 
por encima de los 4,45 mi-
llones (44,2%) del principal 
candidato opositor, Ed-
mundo González Urrutia.

Sin embargo, la líder 
opositora María Corina 
Machado rechaza ese con-
teo y asegura tener en su 
poder copias del 73% de 
las actas, que proyectan a 
González como ganador. 

A las denuncias de Ma-
chado sobre un supuesto 
fraude se suman pedidos 
de varios países como Es-
tados Unidos y Brasil para 
que se realice un recuento 
transparente de votos. 

Por parte de Colombia 
el presidente Gustavo Petro, 
uno de los principales alia-
dos de Maduro en la región, 
ha guardado un inusual 
silencio en redes sociales, 
donde suele ser muy activo. 

Murillo agregó que “es 
necesario despejar cual-
quier duda sobre los escru-
tinios”, que dieron a Ma-
duro un tercer mandato 
consecutivo hasta el 2031. 

“Colombia insta a la au-
toridades venezolanas que 
respalden este proceso de-
mocrático con evidencias y 
herramientas que la Cons-
titución de su país permite”. 

La ONG Foro Penal re-
gistró el lunes el primer 
fallecido en las manifes-
taciones que estallaron 

contra Maduro. Luego, la 
Encuesta Nacional de Hos-
pitales, una red que moni-
torea la crisis hospitalaria, 
informó de otros tres muer-
tos y 44 heridos, la mayoría 
por arma de fuego.

“Inaudito”: países lati-
noamericanos respon-
den a retiro de emba-
jadores de Venezuela

“Inaudito”, “injustificado”, 
“propio de regímenes dicta-
toriales”: la decisión del go-
bierno de Nicolás Maduro 
de exigir la salida de Ve-
nezuela del personal diplo-
mático de Argentina, Chile, 
Costa Rica, Panamá, Perú, 
República Dominicana y 
Uruguay, y de ordenar el re-
tiro del suyo de esos países, 
generó reacciones diversas.

Esos siete países, junto 
con Ecuador y Paraguay, ha-
bían pedido el lunes la “revi-
sión completa de los resul-
tados” de las presidenciales 
del domingo en Venezuela, 
donde la autoridad electoral 
proclamó a Maduro relegido 
con 51 por ciento de votos 
sobre 44 por ciento de Ed-
mundo González Urrutia, 
representante de la líder 
opositora Corina Machado.

Argentina

“Argentina no ha roto vín-
culos con Venezuela. Si ellos 
lo han hecho, no nos lo han 
transmitido todavía”, declaró 
el lunes la ministra de Re-
laciones Exteriores del pre-
sidente Javier Milei, Diana 
Mondino, al canal LN+.

El gobierno argentino 
también denunció este 
martes el “hostigamiento” 
de su embajada en Caracas, 
donde están asilados desde 
hace semanas seis colabo-
radores de Machado.

En X, la cancillería de-
nunció que el “régimen de 
Maduro” ordenó “interrum-
pir el suministro eléctrico” 
en la legación y advirtió “so-
bre cualquier acción delibe-
rada que ponga en peligro 
la seguridad del personal 
diplomático argentino y de 
los ciudadanos venezola-
nos bajo protección”.

Una joven acompaña con un 
violín el himno de Venezuela 
que miles de personas ento-
nan en una concentración en 
Caracas, convocada para gri-
tar fraude y reivindicar la vic-
toria del opositor Edmundo 
González Urrutia sobre el 
mandatario Nicolás Maduro 
en la elección presidencial.

La mayoría viste de blanco 
o con camisetas de la selec-
ción de fútbol, la afamada 
Vinotinto; llevan gorras con 
los colores patrios, banderas 
del país, pancartas y bocinas, 
que se pierden de vista en una 
céntrica avenida de Caracas.

“¡Se ve, se siente, Ed-
mundo presidente!”, exclama 
la multitud. “¡Maduro dicta-
dor!”, “¡No al fraude!”, gritan 
otros “¡No tenemos miedo!”, 
repiten a coro, decididos a 
defender su voto.

Desconocen la proclama-
ción de Maduro para un tercer 
mandato de seis años, hasta 

2031, y aseguran que le robó el 
triunfo a González Urrutia, re-
presentante de la líder inhabi-
litada María Corina Machado.

Sobre un muro, un mani-
festante con el rostro cubierto 
por una bandera toca sin ce-
sar dos ollas abolladas. A la 
altura de los pies, un pequeño 
cartel: “Tenemos las pruebas, 
Edmundo presidente”.

Otro muchacho se trepa 
con habilidad por un árbol 
alto y en sus ramas cuelga 
una bandera venezolana gi-
gante. La gente lo observa y 
aplaude la proeza.

“Somos un solo pueblo”, 
dice a la AFP Shirley Bari-
llas, una monja de 41 años. 
Lleva una bandera venezo-
lana como capa sobre el há-
bito. “Tenemos fe, pero tam-
bién convicción ciudadana”.

La concentración, que la 
oposición definió como una 
“asamblea ciudadana”, se repi-
tió en otras ciudades.  El cha-
vismo convocó igualmente a 
una gran marcha hacia Mira-
flores”, el palacio presidencial, 
“para defender la paz”.

“¿Cuál es el miedo?” 

Machado y González Urrutia 
llegan a la concentración en el 
camión descapotado que usa-
ron durante la campaña, entre 
algarabía de los presentes, que 
desenfundaban sus celulares 
para registrar cada momento. 
“¡Libertad, libertad!”.

“¡Les dije que íbamos a 
ganar y ganamos!”, arrancó 
Machado, que no pudo ser 
candidata por una inhabili-
tación en su contra.

“¡Les dije que íbamos a 
cobrar y estamos cobrando!”, 
siguió, en línea con una pro-
mesa de su campaña: no 
dejarse “robar” la elección. 
Machado sostiene que tiene 
las pruebas que demuestran 
el supuesto fraude. En un sitio 
web agrupa copias de 84 por 
ciento de las actas de votación.

El Consejo Nacional Elec-
toral (CNE), cuya página web 
está caída desde el día de la 
elección, no ha presentado 
el detalle del escrutinio, más 
allá del resultado en el que 
proclamó a Maduro ganador.

DEPLORA SHEINBAUM INTERVENCIONISMO

▲ La virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, expresó “que no estamos de acuerdo 
con el intervencionismo. Venezuela es un país 

libre, soberano y hay que reconocer la autodeter-
minación del pueblo”. Indicó que “es importante 
siempre transparentar los resultados”. Foto Ap

Opositores venezolanos 
prometen defender sus 
votos, “tenemos pruebas”
AFP

CARACAS

Colombia pide al Estado 
de Venezuela las actas 
electorales para auditar

AFP

CARACAS
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Más de un centenar de muertos por 
desprendimientos de tierra en India

Más de un centenar de 
personas murieron en los 
deslizamientos de tierra 
provocados por las intensas 
lluvias monzónicas en el sur 
de India, según un nuevo 
balance el martes de las au-
toridades locales.

Los equipos de emer-
gencia pudieron rescatar a 
250 personas que habían 
quedado bajo el lodo, aun-
que sus esfuerzos se vieron 
lastrados por las persis-
tentes precipitaciones que 
inutilizaron numerosas 
carreteras en Wayanad, el 
distrito más afectado.

“Esta catástrofe causó la 
muerte de 108 personas”, 
declaró en un comunicado 
el ministro en jefe de Ke-
rala, Pinarayi Vijayan. El 
anterior balance era de 93 
muertos.

“En los hospitales son 
atendidas 128 personas (...) Es 
una de las peores catástrofes 
naturales que nuestro Estado 
ha conocido”, subrayó.

“Mis pensamientos están 
con todos aquellos que per-

dieron a sus seres queridos, 
oraciones por los heridos”, 
publicó en X el primer mi-
nistro indio, Narendra Modi.

Imágenes publicadas 
por la Fuerza Nacional de 
Respuesta ante Desastres 
muestran a los socorristas 
buscando a supervivien-

tes entre el barro y car-
gando cuerpos en camillas 
fuera de la zona arrasada 
por el alud.

El desprendimiento dejó 
casas completamente cu-
biertas de lodo y arrastró 
coches, chapas metálicas y 
otros escombros a su paso.

El ejército indio anun-
ció el despliegue de más 
de 200 soldados en la zona 
para ayudar a las fuerzas 
de seguridad y equipos de 
rescate regionales en las 
tareas de socorro.

Según dijo un ministro 
regional al diario local The 

Hindu, más de 250 perso-
nas fueron rescatadas del 
lodo por los socorristas.

La oficina del primer 
ministro anunció com-
pensaciones de 200 mil 
rupias (unos 2 mil 400 dó-
lares) para las familias de 
las víctimas.

AFP

BANGALORE

 El desprendimiento dejó casas completamente cubiertas de lodo y arrastró coches, chapas metálicas y otros escombros a su paso. Por lo que 
el ejército anunció el despliegue de más de 200 soldados en la zona para ayudar a las fuerzas de seguridad y equipos de rescate. Foto Reuters

Los equipos de emergencia rescataron a 250 personas que quedaron bajo el lodo

Reportan al menos un fallecido y 68 heridos en ataque 
de Israel contra los suburbios meriodionales de Beirut

Al menos una mujer murió 
y 68 personas resultaron 
heridas, algunas de ellas en 
estado crítico, por el ata-
que lanzado este martes 
por Israel contra los subur-
bios meridionales de Beirut 
conocidos como el Dahye, 
un importante bastión del 
grupo chií Hizbulá, infor-
maron diversas fuentes.

La Agencia Nacional de 

Noticias (ANN) libanesa in-
formó de una mujer muerta 
y un número indetermi-

nado de heridos que fueron 
trasladados a tres hospita-
les de la capital libanesa, 
mientras que una fuente 
cercana a Hizbulá confirmó 
a Efe que al menos 68 per-
sonas sufrieron heridas.

Según la ANN, la acción 
se llevó a cabo con una aero-
nave no tripulada que lanzó 
tres cohetes contra el edifi-
cio llamado Al Rabiaa, “que 
era el objetivo del bombar-
deo hostil en los alrededo-
res del Hospital Bahman”, de 
acuerdo con la fuente.

Este edificio, según la 
ANN, “se vino abajo”, sin que 
se sepan más detalles sobre 

cuáles eran los objetivos de 
esta acción israelí.

Poco después de la explo-
sión, el Ejército israelí con-
firmó haber bombardeado 
Beirut en una operación 
dirigida contra el “coman-
dante responsable del ase-
sinato de niños en Majdal 
Shams”, en referencia al ata-
que atribuido a Hizbulá el 
sábado en esa ciudad drusa 
de los Altos del Golán ocu-
pados por Israel, en el que 
murieron 12 menores.

Una fuente de seguridad 
libanesa que pidió el ano-
nimato confirmó a Efe que 
una explosión sacudió los 

suburbios meridionales de 
Beirut conocidos como el 
Dahye, un importante bas-
tión de Hizbulá, mientras 
que otra cercana al grupo 
chií apuntó que el objetivo 
fue un edificio residencial.

“No hay cambios en las 
directivas del comando cen-
tral”, indicó un comunicado 
militar israelí sobre el ata-
que en la capital libanesa.

Israel prometió responder 
“con dureza” a este ataque pro-
vocado por el impacto de un 
cohete contra un campo de 
fútbol donde jugaban niños y 
adolescentes, matando a doce, 
todos entre 10 y 16 años.

La comunidad interna-
cional, especialmente Esta-
dos Unidos está mediando 
para que la respuesta sea 
contenida y no desembo-
que en una guerra abierta 
en la frontera entre Israel 
y el Líbano, que vive su 
mayor pico de tensión 
desde 2006, cuando el 
Ejército israelí y Hizbulá 
ya libraron una guerra.

La frontera entre Israel 
y Líbano vive un intercam-
bio de fuego desde octubre, 
que se ha cobrado la vida 
de más de 560 personas, la 
mayoría en el lado libanés y 
en las filas de Hizbulá. 

EFE

BEIRUT
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Es mexicana y morisca,

judoca harto talentosa;

porta olímpíca orgullosa,

la plata de Santa Prisca
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¡BOMBA!

Afp

Oochel Reuters

Maanal 100 máako’ob sa’at 
u kuxtal úuchik u níikil luuk’ 
yóok’olal seten cháak k’áax 
tu noojolil India, beey chíikpaj 
ti’ túumben k’a’aytaj jts’a’ab 
k’ajóoltbil le martes máanika’ 
tumen u jo’olpóopilo’ob le kaajo’.

U múuch’il áantajo’obe’ 
béeychaj u yáantiko’ob 250 
máako’ob jmu’uk ka’ach tumen 
le luuk’o’, kex k’as talamchajij 
tumen láayli’ táan u k’áaxal 
cháak ts’o’oke’ lelo’ ma’ táan u 

cha’ak u k’a’abéetkunsa’al u 
bejilo’ob Wayanad, kaaj tu’ux 
maas ila’ab u talamil.

“Le k’aasil ba’ax j-úucha’ tu 
kíinsaj 108 máako’ob”, a’alab ti’ 
k’a’aytajil ts’íib tumen u ministroil 
Kerala, Pinarayi Vijayan. Ka’ache’ 
chéen xoka’an 93 kimeno’ob. 

“Tu kúuchilo’ob ts’akyaje’ 
táan u ts’aatáanta’al 128 
máako’ob (...) Jump’éel ti’ u jach 
k’aasil ba’alo’ob ucha’an ti’ knoj 
lu’um”, tu ya’alaj. 

Oochelo’ob jts’a’ab k’ajóoltbil 
tumen Fuerza Nacional de 
Respuesta ante Desastres ku 
chíikbesik áantaj máako’ob ka’alikil 
u kaxtiko’ob wa yaan máax láayli’ 
kuxa’an tu yáam le luuk’o’o.

Ejércitoe’ tu k’a’aytaj maanal 
200 u túul ajk’atuno’ob táan u 
meyajo’ob te’elo’, ti’al u béeytal u 
yáanta’al máak. Ichil uláak’ ba’ax 
a’alab tumen u pikil ju’unil The 
Hindu, maanal 250 máako’ob 
béeychaj u jóok’sa’al ichil le luuk’o’. 

Ts’o’ok u yantal kex 108 
u túul kimeno’ob úuchik 

u yáalkab luuk’ tu 
lu’umil India
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